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Toma nota: 
consejos 
para tu ca-
rro.Vida 

estudiantil: premio al 
esfuerzo en EEGGCC. 
Convocatoria: becas 
a Shanghái y a Méxi-
co. Cultura: “Yo soy 
rabioso”, de Alejan-
dro Hernández. En el 
campus: trámites aca-
démicos PUCP desde 
la web. Agenda: nue-
vo espectáculo del 
CEMDUC y la Asocia-
ción Puckllay. 

+Q

¡Primer 
aniversario!
VEO, nuestro espacio 
de experimentación y 
tecnología, celebra su 
primer cumpleaños este 
jueves con un día lleno 
de actividades. [Pág. 12]

Nuestro arte 
en galerías
La 74 Exposición Anual 
de la Facultad de Arte 
se presenta, del 3 al 
19 de mayo, en seis 
importantes centros 
culturales. [Págs. 8-9]

Un reciente decreto del Ministerio del Interior busca 
fi scalizar y reglamentar la posesión y uso de armas de 
fuego en el Perú; sin embargo, muchos especialistas 
coinciden en que esta medida no es sufi ciente para 
mejorar la seguridad ciudadana. [Págs. 2-4]
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Armas bajo la lupa
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El númEro dE armas En El país crEcE cada día con un dEficiEntE 

control. En un intEnto dE rEglamEntar EstE fEnómEno, El ministErio 

dEl intErior ha promulgado un dEcrEto quE no dEja dE sEr polémico. 

siguE pEndiEntE actuar antE  la rampantE insEguridad quE Es la quE 

provoca El rEciEntE armamEntismo dE algunos ciudadanos.

 SEGURIDAD cIUDADAnA

A
saltos a mano ar-
mada, tiroteos y 
asesinatos son al-
gunos de los deli-
tos perpetrados en 

nuestro país. En este contexto 
de incertidumbre e inseguri-
dad, cada vez son más los ciu-
dadanos que prefieren armar-
se, buscando salvaguardar su 
integridad.  

Las cifras demuestran que 
en los últimos seis años se ha 
incrementado la venta de ar-
mas de fuego, la cantidad de 
casas de compra y de tiendas 
de municiones, las importa-
ciones, el número de armas en 
circulación, así como el 
de licencias no re-
novadas.

Por 
LoURDES MochIzUkI

torizadas por la Superinten-
dencia Nacional de Control 
de Servicios de Seguridad, Ar-
mas, Municiones y Explosivos 
de Uso Civil (SUCAMEC). Y, en 
casos excepcionales, se podrá 
permitir el uso de hasta cin-
co armas de cañón corto, pre-
via evaluación de un comité 
especial. Adicionalmente, las 
pistolas  de 9 milímetros, co-
mo la Parabellum y los revól-
veres Smith Wesson calibre 
38, quedan prohibidos para 
el uso personal, y aquellos ci-
viles que tengan en su pose-
sión este tipo de armas debe-
rán transferirlas, en un plazo 

de 180 días, 

a efectivos de las Fuerzas Ar-
madas y Policiales. 

La SUCAMEC refirió que 
las razones obedecieron a cri-
terios estrictamente técnicos, 
ya que el alcance máximo de 
estas armas de cañón largo es 
de 400 metros, y lo que busca 
la ley es evitar daños a terce-
ros al momento de su mani-
pulación. La norma también 
dispone que la licencia para 
portar armas se deberá reno-
var anualmente.

HecHa la ley. Como era 
de esperar, la norma levantó 
polvo rápidamente y fue cues-
tionada desde diversos fren-

tes. “Me parece un des-

atino total, pues supone la pri-
vación de la propiedad, que 
implica la libre disposición de 
la misma. No te pueden obli-
gar a vender tus armas, eso es 
una incautación. Debe haber 
unas 60 mil Parabellums. ¿Có-
mo y quiénes las van a com-
prar?”, se pregunta Dardo Ló-
pez-Dolz, abogado de la PUCP 
y analista en temas de seguri-
dad y defensa nacional. 

Por su parte, Romy Chang, 
abogada penalista y docente 
de nuestro Departamento de 
Derecho, sostiene que “esta 
norma busca reglamentar el 
uso de armas, limitar su uti-
lización. No veo que haya un 
derecho constitucional que se 
esté impidiendo ejercer de for-

ma absolu-

En un intento por fiscalizar 
dicho crecimiento, el Ministe-
rio del Interior emitió el De-
creto Supremo N°006-2013-IN 
el 13 de abril pasado. Este mo-
difica la Ley Nº 25054, sobre  la 
fabricación, comercio, pose-
sión y uso por particulares de 
las armas y municiones que 
no son de guerra, que cuestio-
naba, entre otras cosas, no po-
ner ningún límite a la canti-
dad de armas que podía tener 
una persona.

Así, con el nuevo decreto 
supremo solo se podrá portar 
hasta dos armas de fuego au-
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MG. JARIS 
MUJIcA
Docente del 
Departamento 
de Ciencias 
Sociales

“Es posible que si 
el mercado formal 
crece, el informal 
también lo haga, 
porque su nivel de 
nutrición es casi 
unidireccional en 
el país”.

LIc. RoMY 
chAnG
Docente del 
Departamento 
de Derecho

“con esta 
norma, el 
problema puede 
agravarse, pues 
propone reducir 
la burocracia 
administrativa 
para conseguir los 
permisos”.

TENENCIA ILEGAL DE ARMAS Y POSESIÓN 
DE ARMAS DE GUERRA 2000-2009

FUENTE: POLICÍA NACIONAL DEL PERÚ. ELABORACIÓN PROPIA.
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PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD
Personas que se sienten algo o muy inseguras de ser víctimas de un delito

2011 2012

FUENTE: SEGUNDA ENCUESTA NACIONAL URBANA DE VICTIMIZACIÓN 2012 / CIUDAD NUESTRA

ta. Sin embargo, no pienso que 
limitar la tenencia de armas 
contribuya realmente a solu-
cionar el problema, que radi-
ca, más bien, en quiénes tie-
nen el permiso para portarlas. 
Lamentablemente la institu-
ción a cargo (SUCAMEC) no es-
tá teniendo los filtros adecua-
dos para otorgar las licencias, 
y un claro ejemplo es el caso 
de Gerson Urrutia, conocido 
como el ‘Loco de la Catedral’”. 
Como recordarán, en marzo 
pasado Urrutia irrumpió en 
la capilla El Sagrario (ubicada 
al lado de La Catedral de Lima) 
y realizó varios disparos al ai-
re. A pesar de sufrir esquizofre-
nia, logró obtener una licencia 
para portar armas. 

“Adicionalmente, con la 
norma publicada, el proble-
ma puede agravarse, pues pro-
pone reducir la burocracia ad-
ministrativa para poder con-
seguir los permisos, aceleran-
do el trámite. En lugar de con-
tribuir con el fortalecimiento 
de la seguridad ciudadana, se 
está aportando mayor riesgo”, 
agrega la penalista.

Entonces, ¿cuál fue la prin-
cipal motivación para promul-
gar esta normativa? El director 
de la Superintendencia Nacio-
nal de Control de Servicios de 
Seguridad, Armas, Municio-
nes y Explosivos de Uso Civil 
(SUCAMEC), general EP (r) Jor-
ge Carcovich, declaró a diver-
sos medios de comunicación 
que en los últimos 25 años el 
Estado peruano había otorga-
do alrededor de 300 mil licen-
cias para portar armas de fue-
go. Cerca de la mitad no había 
sido regularizada, lo que signi-
ficaba 150 mil armas de las que 
no se tenía rastro y que, presu-
miblemente, serían utilizadas 
para cometer delitos.

Jugando a la ruleta 
rusa. Para el Mg. Jaris Muji-
ca, docente del Departamen-
to de Ciencias Sociales y au-
tor de Armas pequeñas en el cri-
men urbano. Delitos acceso y mer-
cados ilegales de armas de fuego 
en Lima, el mercado ilegal se 
alimenta, principalmente, 
del legal. “No existen, hasta el 
momento, pruebas de impor-
tación ilegal sistemática de 
armas de fuego, ya que toda-
vía no hay un desarrollo muy 
grande del delito en nuestro 
país. Las armas irregulares 
con las que se comenten deli-
tos provienen de varias fuen-
tes: pueden haber sido roba-
das a civiles, extraviadas por 
estos o revendidas por fuer-
zas de seguridad privadas (vi-
gilantes, entre otros). Tam-
bién existe algún contingente 
menor de armas importadas 
irregularmente o que recir-
culan de manera clandestina 
luego de ser requisadas por la 
Policía”, sostiene el también 

investigador del Laboratorio 
de Estudios Sobre el Crimen y 
la Violencia de la PUCP.

Parece ser que el mercado 
ilegal se abastece de las armas 
que se han perdido, robado o 
revendido. Bajo esta lógica, el 
control de los procedimientos 
legales podría impactar positi-
vamente el mercado ilegal, por-
que depende directamente de 
él. “Es posible que si el mercado 
formal crece, el informal tam-
bién lo haga, porque su nivel de 
nutrición es casi unidireccio-
nal en nuestro país”, añade.

Sin embargo, Romy Chang 
opina que lo cuestionable de 
la norma es si realmente va a 
cumplir con el objetivo por el 
cual se creó: reducir los nive-
les  de delincuencia. “No pien-
so que limitar la tenencia de 
armas contribuya, realmente, 
con esa finalidad. Se está per-
diendo el enfoque en el pro-
blema central: las institucio-
nes, específicamente la Poli-
cía, no están funcionando de 
forma adecuada al no tener 
los mecanismos idóneos de 
reacción frente a la delincuen-
cia en nuestro país. El proble-
ma de fondo no está siendo 
atacado con esta norma. Re-
ducir el número de armas no 
va a reducir los niveles de in-
seguridad ciudadana ni la cri-
minalidad”, afirma.

arMados Pero insegu-
ros. Según la Segunda En-
cuesta Metropolitana de Victi-
mización 2012, la alta percep-
ción de inseguridad en el Pe-
rú corresponde a un alto nivel 
de ocurrencia de delitos. Los 
resultados arrojaron que el 
43% de los hogares tenía algu-
na víctima de delito el último 
año. Se trata de uno de los por-
centajes de victimización más 
altos en América Latina.

Para Gino Costa, exminis-
tro del Interior y presidente de 
la ONG Ciudad Nuestra,“nos 
sentimos inseguros  porque 
nuestras calles son inseguras, 
no porque los medios inflen la 
situación. Más de 13 mil per-
sonas fueron encuestadas pa-
ra este estudio y ref lejaron 
también su desconfianza en 
las instituciones que deberían 
protegerlas, como lo es la Poli-
cía. Esta institución no está a 
la altura de los desafíos, nece-
sitamos una Policía a tiempo 
completo, que tenga medios y 
logística para investigar”. 

En ese sentido, Mujica se-
ñala que “las personas se sien-
ten inseguras y se compran un 
arma, cuando esta no necesa-
riamente significa una mayor 
protección. ¿De qué puede ser-
virte si no tienes entrenamien-
to? El tamaño de tu arma no 
determina tu conocimiento 
ni tu responsabilidad sobre 
ella. La literatura científica de-
muestra que hay una mayor 

l El precio de una pistola 
en el mercado peruano 
oscila entre los US$ 500 y 
US$1,000.

El dato:

foToS: MArIo LACK

DELITOS COMETIDOS CON ARMA DE FUEGO
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 3  2.5 HUANCAYO 2.5  1 = +2

 4  2.8 CAJAMARCA 2.6  2 -0.2 +2

 1  0.0 IQUITOS 2.7  3 +2.7 -2

 5  3.8 CUSCO 2.7  3 -1.1  +2

 2  1.0 AREQUIPA 3.4  5 +2.4 -3

 7  15.2 PIURA 8.7  6 -6.5 +1

 6  11.5 LIMA 13.4  7 +1.9 -1

   10.8 PROMEDIO 14.6   +3.8

 9  17.1 CALLAO 24.0  8 +6.9 +1

 8  16.4 TRUJILLO 24.7  9 +8.3 -1

 10  22.2 CHICLAYO 27.3  10 +5.1 =

FUENTE: SEGUNDA ENCUESTA NACIONAL URBANA DE VICTIMIZACIÓN 2012 / CIUDAD NUESTRA
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¿cuál considera que es la 
principal motivación para la 
emisión del Decreto Supremo 
n°006-2013?
Es parte del paquete legislati-
vo para normar en términos 
de seguridad ciudadana. La 
razón fundamental que es-
tá detrás es fortalecer la idea 
de que solo el Estado es quien 
debe hacer uso legítimo de la 
violencia para preservar el or-
den público. Debido a que los 
delincuentes y criminales tie-
nen fácil acceso a las armas, 
se ha buscado generar un 
marco restrictivo en lo que 
significa la tenencia y pose-
sión de armas para que exista 
un mayor control. La SUCA-
MEC es la  instancia del Minis-
terio del Interior que asume 
protagonismo en esta ley.

¿Por qué cree que la norma 
genera tanta polémica?
Ciertamente, fueron mu-
chas las personas que salie-
ron a protestar sosteniendo 
que sus derechos estaban 
siendo vulnerados. Se trata 
de personas que pertenecen 
a un nivel socioeconómico 
alto, ven su protección per-
sonal como una necesidad 
y, además, tienen mucha 
mayor visibilidad por estar 
agremiados en alguna orga-
nización o por su misma po-
sición. Se trata de un porcen-
taje minoritario de las perso-
nas que tienen armas, aficio-
nados al armamentismo y 
muy entrenadas.

¿El uso de armas ayuda a pro-
tegerse verdaderamente del 
crimen? 
No, claro que no. Muchas de 
las personas que tienen ar-
mas, con sus respectivas li-
cencias, no saben utilizar-

necesita una buena prepara-
ción, un buen entrenamien-
to y tener consigo todos los 
recursos logísticos que le 
permitan hacer bien su tra-
bajo. Eso implica tener una 
adecuada dotación de ar-
mamento, de elementos de 
protección, movilidad para 
estar en el momento en que 
ocurre la emergencia, equi-
pos de comunicación de mo-
nitoreo, videovigilancia y la 
comunicación para actuar 
de manera rápida y efectiva.  
El hecho de incrementar la 
presencia de policías en las 
calles es una estrategia di-
suasiva, pero me pregunto 
¿qué tan preparado está ese 
policía para enfrentar una 
verdadera situación de ries-
go? Un efectivo instruido y 
bien preparado logrará un 
mejor desempeño. 

¿cómo debería enfrentar el 
Estado un tema tan delicado?
A pesar de tratarse de un te-
ma de carácter técnico, no 
hay duda de que se ha politi-
zado. Es peligroso obrar en 
estas coyunturas, se necesi-
ta una salida técnica y saber 
gestionar adecuadamente 
los recursos. La institución 
policial es la manifestación 
del poder que tiene el Esta-
do, que todos los ciudadanos 
le confiamos para que se ga-
rantice un sistema de orden y 
una determinada paz social. 
El fortalecimiento del Estado 
se consigue a través del forta-
lecimiento de sus institucio-
nes, como lo es la Policía Na-
cional. Asimismo, se debería 
hacer un esfuerzo en unificar 
la data que tienen diferentes 
instituciones sobre cifras de 
criminalidad y trabajar a par-
tir de ellas. 

“El problema de la delincuencia y la 
criminalidad en el perú es muy complejo”

MG. GAbRIEL cALDERón 
Docente del Departamento de 
Comunicaciones y consultor 
para temas sociales y de 
seguridad ciudadana 

ArChIvo DCI

la utilice para perpetrar un 
crimen pasional o, tal vez, si 
se trata de una persona muy 
emocional, puede que le dis-
pare al primer sospechoso que 
se cruce por su camino.

¿Qué puede hacer la SUcAMEc 
para ejercer un mayor control y 
seguimiento de las armas? 
La institución carece de cua-
dros para llevar a cabo una efi-
ciente labor de control, de re-
gistro y de renovación. En ese 
sentido, se encuentran impo-
sibilitados. Es vital que la Poli-
cía sepa qué tan significativo 
es el abastecimiento de estas 
armas formales no monitorea-
das para fines delincuenciales. 
Por otro lado, se encuentra el 

mercado negro, las mafias y 
los circuitos que proveen de ar-
mas a las bandas criminales, y 
que deberían ser investigados 
y rastreados. Ha habido mu-
chos años de descuido en el sec-
tor de seguimiento de armas. 
Este problema no viene de los 
últimos años, sino que se tra-
ta de un hecho heredado hace 
20 o 30 años atrás. El terroris-
mo provocó que las personas 
adquieran armas para sentir-
se protegidos y prevenir algún 
tipo de ataque. Paralelamente, 
el armamento que quedó de 
las huestes vencidas de Sende-
ro también empezó a circular. 

¿cómo evitar que las armas ter-
minen en manos de criminales?
Nuestro Estado es muy vulne-
rable en todas sus instancias y, 
además, muy débil en sus pro-
cedimientos. El obtener una 
licencia para portar armas se 
ha visto relacionado con diná-
micas de corrupción, lo cual 
sabotea el objetivo del gobier-
no de un mayor control y vigi-
lancia. Es importante destacar 
la importancia de la fiscaliza-
ción del sector formal, pero 
la criminalidad no necesaria-

mente se abastece de allí. Tie-
ne sus propias redes, su mer-
cado. La misión de la Policía 
es investigar con la debida in-
teligencia y lograr identificar 
estos principales circuitos de 
abastecimiento. Por otro lado, 
los armamentos de guerra son 
alquilados o vendidos a los 
principales grupos criminales 
a través de mafias enquistadas 
en las Fuerzas Armadas y Poli-
ciales, o vía el narcotráfico.

¿Qué otras medidas se necesi-
tarían para contribuir a solucio-
nar el problema de inseguridad 
ciudadana?
Esta iniciativa no puede ser 
una medida aislada, sino que 
debe estar acompañada de 
otras. El problema de la de-
lincuencia y la criminalidad 
en el Perú es muy complejo y 
con muchas aristas para ana-
lizar. La Policía debe conocer 
de dónde se proveen de arma-
mento las bandas criminales. 
Saber dónde y cómo golpear, 
y así cortar las posibilidades 
de abastecimiento y operati-
vidad. Indudablemente, se le 
debe otorgar un mayor apoyo 
logístico a la Policía, ya que 

“La sucamec 
carece  de 
cuadros para 
LLevar a cabo una 
eficiente Labor 
de controL, de 
registro y de 
renovación”. 

enfoco

las adecuadamente. Lo que es 
peor, algunos de los portado-
res de estas armas las utilizan 
en momentos de exabrupto 
para cometer crímenes, como, 
por ejemplo, feminicidios. 
¿Cómo puedes garantizar que 
la persona que tiene un arma 
legalmente hará un uso co-
rrecto de la misma? Tomando 
en cuenta que las licencias se 
otorgan a la ligera y, muchas 
veces, sin cumplir los requisi-
tos, puede que el usuario no 
sepa manejarla bien y por un 
mal movimiento cometa una 
equivocación fatal, puede que 

probabilidad de sufrir algún 
tipo de lesión con un arma que 
sin ella. En todo caso, ¿para qué 
se necesita una ciudadanía ar-
mada y entrenada? No existe 
una experiencia en el mundo 
en el que armar a los ciudada-
nos genere una disminución 
de la inseguridad o de la violen-
cia por el delito urbano”. 

tiro al blanco. El merca-
do negro, gran distribuidor de 
armas para la delincuencia, 
es la principal preocupación 
de muchos especialistas en se-
guridad. “El problema está en 
las armas ilegales que pululan 
por todo el país. Debemos te-
ner una legislación más drásti-

ca para quienes son capturados 
portando un arma ilegal”, sos-
tiene el general PNP (r) Octavio 
Salazar. “Para tener un mejor 
sistema de seguridad se debe 
fortalecer la legislación propia 
de la Policía y dotarla de mayor 
tecnología para poder comba-
tir la delincuencia”, agrega el 
exministro Costa. 

Tomando en cuenta que 
este mercado informal se nu-
tre del formal de adquisición 
de armas, el control debe pa-
sar por otros criterios. No solo 
hay que contabilizar cuántas 
armas compran los civiles, si-
no cómo estas entran al país y 
cuáles son los criterios de ar-
mas de fuego. “Reducir las ar-

mas significa controlar sus 
precios, así como la cantidad 
de armas registradas con o sin 
licencias, controlar las armas 
que están flotando en el mer-
cado informal, y no solamente 
reducir la cantidad de armas 
de las personas que las quie-
ren comprar. Se necesitará im-
plementar protocolos regu-
lares, un mejor control adua-
nero y más impuestos sobre 
las armas. Adicionalmente, 
un  seguimiento balístico ade-
cuado podría regular aquellas 
armas que entran al mercado 
ilegal”, recomienda Mujica.

Mayor rigurosidad. La 
SUCAMEC es la encargada de 

otorgar los permisos de pose-
sión y uso de armas de fuego 
de uso civil. Para conseguir 
una licencia de posesión de ar-
mas basta con aprobar dos re-
quisitos, además de hacer el 
pago correspondiente. El pri-
mero es el certificado de salud 
mental, que incluye la prueba 
psicológica y que es expedido 
por establecimientos de salud 
autorizados por el Ministerio 
de Salud y registrados por la 
SUCAMEC. La segunda condi-
ción es pasar la prueba de ti-
ro: en el polígono, ubicado en 
el sótano de la institución, se 
deben realizar 5 disparos a 
un blanco de precisión, de los 
que al menos tres deben im-

pactar en el blanco.
Por ello, los especialistas 

reafirman su pedido de ma-
yor exigencia para estas prue-
bas de obtención de permiso 
de posesión de armas (y evitar 
que caigan en manos equivo-
cadas), y, además, un mayor 
control y seguimiento a aque-
llas armas cuyos permisos no 
han sido renovados. “Lamen-
tablemente, cada vez que se 
da un paso, se retrocede.  Ca-
si todos los años, la SUCAMEC 
da una amnistía, la cual te per-
mite renovar tu licencia venci-
da sin ningún tipo de sanción. 
Así no se puede hablar de una 
verdadera fiscalización”, con-
cluye Mujica. n



Laura Machicao: Sería interesante que el Estado se autoanalizara 
para ver si se encuentra en la capacidad de administrar y hacer uso de 
los activos de Repsol. No es solamente la compra inicial, sino la inversión 
para poder reparar y hacer uso de esos activos. ¿Contamos con un buen 
líder a la cabeza de Petroperú para este proyecto? No se trata solamente 
de imitar el modelo de otras empresas estatales exitosas tendríamos que 
encontrar nuestro modelo.

voces deL  

Juan José Beteta Herrera: El mercado internacional de hidrocarburos 
es principalmente estatal y el sector privado tiene un rol en general subsi-
diario. En el Perú, más de la mitad de los lotes petroleros son operados por 
empresas estatales de otras naciones. Por ello es urgente que Petroperú 
sea una empresa petrolera estatal como la que tienen todos los países de 
América Latina, aunque siguiendo el modelo de las de Colombia o Brasil. 

Juan enrique Ahon vargas: Malísimo, ignorancia económica; hasta el 
mismo Alan García hizo mea culpa y se arrepiente de haber creado estatis-
mos. Las posturas neomarxistas y nacionalistas no funcionan. Las experien-
cias, según esa perspectiva, han fracasado. 

elvira Fernández: Si fuera una inversión rentable, ya los habría com-
prado una empresa privada. Antes de comprar una empresa, ¿por qué 
no ocuparse de las que ya tenemos y optimizar su rendimiento? 

Aldo espinal Meza: Sería una buena decisión. Es momento de for-
talecer al Estado mediante su participación en la economía en sectores 
claves como hidrocarburos. Muchos países tienen eficientes empresas 
estatales y el nuestro no puede ser la excepción, más aún ahora que 
vemos que Petroperú está dejando utilidades millonarias. 

Luis G. Rojas Arias: Hay modelos de administración de servicios alta-
mente eficientes, como INDECOPI, que es un organismo del Estado que 
autogenera recursos a través de tasas. ¿Por qué no se puede pensar com-
prar los activos de Repsol? Se puede aplicar un modelo eficiente de admi-
nistración, siempre y cuando los trabajadores de esta nueva empresa del 
Estado sean contratados ( jamás nombrados) e ingresen a laborar basándo-
se en la meritocracia.

¿Qué OPINAS DE LA INtENCIóN DEL EStADO DE COMPRAR LOS ACtIvOS DE REPSOL?

PuCP | .edu | 5

Proyectos en el cine

Videos PUCP en 
pantalla grande

El Túnel de la Ciencia es un éxito. 
Además de todas las estaciones en las 
que se te explican los descubrimien-
tos científicos más interesantes, se 
han abierto 10 stands en los que se ofre-
ce diversos productos, servicios e infor-
mación. Por ejemplo, están la Cámara 
de Comercio Alemana, Ático y tam-
bién un stand de la PUCP que ofrece 
información sobre carreras y venden 
merchandising relativo al Túnel. 

El IDEHPUCP, el Departamento de Ciencias Sociales de la PUCP, el 
Instituto de Estudios Peruanos, la Universidad Antonio Ruiz de Mon-
toya y el Movimiento Para que no se Repita convocan al Concurso Na-
cional de Investigadores “Políticas en justicia transicional”, a diez años 
de la Comisión de la Verdad y Reconciliación del Perú. Este concurso 
busca identificar los mejores trabajos de investigación realizados 
en el ámbito regional que presenten nuevos hallazgos, enfoques o 
temas de reflexión sobre la  violencia armada: sus secuelas, sus im-
plicancias en la sociedad peruana actual y las transformaciones pro-
ducidas por el trabajo de la CVR. Participa en el concurso enviando el 
formulario hasta el día lunes 6 de mayo a ideh@pucp.edu.pe

El Túnel de la CienciaConcurso

¡Visita los stands!A 10 años de la CVR

La semana pasada se inicia-
ron las inscripciones para 
candidatos a la REA, es decir, 
para postular al cargo de 
representante estudiantil 
ante la Asamblea Universi-
taria o ante los Consejos de 
las Unidades Académicas. 
Solo necesitas ser alumno 
ordinario, haber aprobado 
al menos 36 créditos, haber 
sido alumno regular en el 
semestre anterior y estar en 
el medio superior del ren-
dimiento académico de tu 
facultad. Recuerda que tie-
nes hasta el 2 de mayo a las 
3 p.m. para hacer efectiva la 
inscripción. Las elecciones 
serán a través del Campus 
Virtual, entre el jueves 23 y el 
viernes 24 de mayo. 

20 competidores y toda la energía 
puesta en ganar. Las rampas estaban 
dispuestas y las pistas listas para reci-
bir a todos aquellos que quisieran par-
ticipar de esta competencia que atrajo 
la atención de la comunidad universi-
taria. El concurso organizado por Áti-
co, Rápidos y curiosos, en el que tenías 
que armar tu carrito y participar, pre-
mió a los tres más rápidos: Christian 
Trinidad, Jean Phil Arrieta y Daniel Olive-

ra en el primer, segundo y tercer puesto, 
respectivamente. Ellos recibieron sus 
packs de productos Ático además del 
aplauso de todos. 

Calendario electoral

Concurso de Ático

Puedes ser 
candidato

Estos son los ganadores 
de Rápidos y curiosos

Desde la semana pasada, en los minutos pre-
vios a la proyección de la película Ironman 3, 
dos videos producidos y realizados por la Di-
rección de Comunicación Institucional de la 
PUCP fueron exhibidos a sala llena en algu-
nos Cineplanet. Fueron los videos “Octavia y 
Esteban”, del proyecto de Casa Caliente Mejo-
radas del Grupo – PUCP, en Langui, Cuzco; y 
“Afinidad química”, sobre el proyecto de inves-
tigación de los estudiantes de la Sección Quí-
mica, en la Reserva Nacional de Tambopata. 
Míralos  en nuestro canal de YouTube. 

larotonda
KAtHERINE  SuyóN 
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opinión 

Estos tres verbos dieron forma a VEO, el espacio que 
hace un año puso la PUCP al alcance de sus profeso-
res, alumnos e investigadores. Con tres salas (de pro-
ducción tecnológica, de exhibición, y de contacto y 
visibilización), VEO es un espacio que busca que la 
comunidad universitaria interactúe con las tecnolo-
gías digitales de información y comunicación. Y en 
este primer aniversario, el objetivo de poner la tec-
nología al servicio del trabajo académico se ha cum-
plido exitosamente.
Más de 2,500 miembros de nuestra casa de estudios 
ya han utilizado este espacio para llevar a cabo prue-
bas de software, desarrollar aplicaciones web con fi-
nes educativos y académicos, editar contenidos mul-
timedia, organizar videoconferencias en una pan-
talla interactiva, exponer investigaciones, preparar 
cursos virtuales, entre varias otras actividades.
Este jueves, VEO celebra su primer aniversario con 
un completo y surtido programa de actividades (ver 
página 12).  Se trata de un capítulo más en la historia 
de desarrollo e innovación de nuestra Universidad, 
así que todos están invitados a participar y a explo-
rar las tecnologías digitales que este espacio ha pues-
to al servicio de la educación. 
Por otro lado, como las mejoras continúan, cabe re-
saltar que, desde este semana, VEO contará con su 
propia banda ancha, lo que permitirá una mayor ve-
locidad de internet; y, próximamente, llegará una 
impresora 3D Fortus 400. 

EDITORIAL

Vincular, experimentar 
y observar

VOTO ESTUDIANTIL 

Un compromiso con 
el destino de la PUCP

Nuevamente nos encon-
tramos cercanos al ini-
cio de un nuevo proce-

so de elecciones estudiantiles, 
las cuales se realizarán el 23 y 
24 de mayo. Ello nos motiva a 
realizar algunas indispensa-
bles reflexiones sobre la im-
portancia de la participación 
estudiantil en el gobierno de 
la Universidad.

Tanto en la Asamblea Uni-
versitaria y el Consejo Univer-
sitario, como en los consejos 
de las unidades académicas, se 
adoptan decisiones académi-
cas y administrativas para la 
buena marcha de nuestra ins-
titución, las cuales afianzarán 
los objetivos y metas trazadas 
en atención a nuestros princi-
pios y valores. La participación 
conjunta de profesores y alum-
nos en el gobierno y la gestión 
de la PUCP expresa también 
una conciencia de unidad a la 
luz de dichos principios y valo-
res, así como de nuestras obli-
gaciones hacia el país y la so-
ciedad.

Cabe puntualizar, además, 
que los consejos de unidades 
académicas no son menos im-
portantes que la Asamblea y 
el Consejo, puesto que en ellos 
los alumnos pueden presentar 
iniciativas y debatir asuntos 
que los afectarán directamen-
te, como el diseño de los pla-

nes de estudios, la reglamenta-
ción interna, el plan de funcio-
namiento, el presupuesto de la 
unidad, el nombramiento y re-
moción de sus altos funciona-
rios, entre otros.

De esta manera, hacemos 
una invocación a los alumnos 

Por 
DR. CÉSAR 
FERNÁNDEZ ARCE
Presidente del Comité 
Electoral Universitario

a participar como candidatos 
para todos los puestos que for-
man parte del tercio estudian-
til en los órganos de gobierno 
centrales y los de las unidades. 
Esperamos que ninguna plaza 
quede vacante, ya que un tercio 
estudiantil disminuido no abo-
na a favor de la consolidación 
de nuestro modelo democráti-
co de gobierno.

Asimismo, pedimos a los vo-
tantes que dediquen un tiempo 
a informarse y evaluar las can-
didaturas que se presenten, así 
como a ejercer efectivamente 
el sufragio, el cual, al realizarse 
por medios virtuales, no gene-

LA INTELIGENCIA 
EN DEBATE

� Escribo en relación al artículo pu-

blicado en el PuntoEdu 271, titulado 

“¿La inteligencia caduca?”, de au-

toría del Dr. Iván Figueroa. Como 

psicóloga especializada en temas 

de cognición y educación, no pue-

do estar más en desacuerdo con las 

ideas del artículo, principalmente 

con aquella que afirma que la inte-

ligencia humana podría “caducar” 

debido al avance de las máquinas 

inteligentes que, en algún momen-

to, superarían “el poder racional 

humano”. En realidad, tal escena-

rio no solo es inverosímil sino tam-

bién, y principalmente, contrario 

a lo que sucede en la realidad: es 

la inteligencia humana la que está 

en continuo desarrollo a partir del 

ejercicio mismo y el accionar de las 

personas sobre sus entornos. En su 

libro La construcción de lo real en el ni-

ño, de 1937, Piaget dice: “el conoci-

miento del mundo exterior comien-

za por una utilización inmediata de 

las cosas […] la inteligencia no co-

mienza así ni del conocimiento del yo 

ni de las cosas en cuanto tales sino de 

su interacción y, orientándose simul-

táneamente hacia los dos polos de es-

ta interacción, la inteligencia organi-

za el mundo organizándose a sí mis-

ma”. Esto significa que la inteligencia 

humana se hace más compleja en el 

ejercicio mismo, en la acción y el uso 

mismos, por lo que a mayores deman-

das del medio que nos rodea, mayores 

capacidades desarrollaremos las per-

sonas.  El error, creo, puede estar en 

concebir la inteligencia como un esta-

do, como un producto rígido e inmu-

table, cuando es más bien un proceso 

dinámico que se construye como re-

sultado de la interacción de los seres 

humanos con su medio. Para concluir, 

quiero señalar que no hay que tenerle 

miedo a la inteligencia artificial ni a 

las máquinas pensantes. Estas nunca 

generarán creatividad y novedad, una 

de las principales características de la 

inteligencia humana.

DRA. SUSANA FRISANCHO

Docente del Departamento de 

Psicología

Enviamos la carta al Dr. Iván Figue-

ro (docente de CENTRUM Católica) 

y, a continuación, reproducimos su 

respuesta.

� La Dra. Susana Frisancho ha elabo-

rado observaciones, críticas y sugeren-

cias interesantes a mi artículo. Lo que 

ella afirma es parte de los importantes 

debates académicos y empresariales 

que se realizan actualmente en el mun-

do en torno al papel de la inteligencia 

artificial y robótica.

La teoría del psicólogo Gardner, por 

ejemplo, se constituye en una impor-

tante herramienta de trabajo, especial-

mente los conceptos de inteligencia o 

habilidad lógica/matemática, inteli-

gencia lingüística e inteligencia inter-

personal. 

Actualmente, los debates sobre inte-

ligencia artificial giran en torno, por 

ejemplo, a los modelos educativos de 

Corea del Sur, Finlandia, Singapur y a 

los desafíos (directos e indirectos) de la 

sociedad frente a la nueva tecnología. 

Una de las preguntas de los debates es: 

¿cómo se está desarrollando la inteli-

gencia humana frente a  las tecnolo-

gías inteligentes? 

Menciono algunos de los retos o desa-

fíos que se discuten en diversas publi-

caciones y conversatorios. 

Desafío 1: “La tecnología hace tu vi-

da fácil”. En varias universidades de 

los Estados Unidos se realizan intere-

santes discusiones sobre el hard work / 

soft work en los estudiantes.  Se obser-

va, por ejemplo, que  los estudiantes 

se van “liberando” del hard work (ra-

zonamientos complejos, análisis y 

pensamiento abstracto). Como conse-

cuencia, el trabajo duro va quedando 

en “manos” de los softwares, las apli-

caciones y las máquinas inteligentes. 

Entonces, surgen preguntas centrales: 

¿cómo se están desarrollando las inte-

ligencias lógica y verbal de los alum-

nos y del público en general? ¿Cuál es 

el papel de la educación en este esce-

nario?

Desafío 2: “Todo está en Internet” y copy 

and paste. Numerosos debates se focali-

zan en el impacto de Internet. Actual-

mente, las universidades se encuen-

tran ante un preocupante aumento 

de la piratería intelectual. En el fondo, 

este problema parece radicar en el re-

to que tienen los alumnos en anali-

zar, evaluar y sintetizar un volumen 

enorme de información de la gran 

biblioteca digitalizada.  Entonces, 

¿cómo estamos entendiendo la in-

teligencia verbal en este momento? 

¿Se está mejorando en lectura, escri-

tura y análisis? ¿La educación y tec-

nología están potenciando la creati-

vidad humana o, por el contrario, la 

están subutilizando?  

Existen otros desafíos o temas, por 

ejemplo: robots, empleo, producti-

vidad, ingresos y el tema de la socie-

dad poshumana. 

Considerando que el impacto de las 

tecnologías inteligentes es un fenó-

meno nuevo y complejo, creo que 

sería importante para la PUCP desa-

rrollar una especialidad como Estu-

dios Tecnológicos, enfocada desde 

una visión multidisciplinaria e in-

terdisciplinaria. Dada su novedad, 

la tecnología inteligente requiere 

de investigaciones y debates muy 

amplios. La literatura es muy exten-

sa, pero recomendaría un libro muy 

interesante: Race against the machine 

(Brynjolfsson, E. y McAfee, A., 2011).

cartas

ra mayores distracciones de las 
actividades ordinarias diarias. 
Se trata de dedicar entre cinco 
y diez minutos a una actividad 
de trascendental repercusión 
para la vida de la Universidad.

Por otra parte, se exhorta a 
los candidatos y estudiantes 
en general a respetar el silen-
cio electoral que se inicia un 
día antes del comienzo de las 
elecciones, a fin de reflexionar 
individualmente sobre la de-
cisión que se adoptará al mo-
mento de sufragar. Sobre este 
tema, es importante señalar 
que las nuevas tecnologías y las 
redes sociales hacen difícil la 
fiscalización de esta norma en 
estos espacios virtuales, por lo 
que apelamos al sentido ético 
de los alumnos para cumplir-
la. También pedimos a las uni-
dades académicas la adecuada 
supervisión del retiro de la pro-
paganda electoral en la fecha 
señalada por el calendario de 
elecciones y el mantenimien-
to de esta situación durante los 
días de la votación.

El Comité Electoral Univer-
sitario velará, como es su de-
ber, por la transparencia, equi-
dad y limpieza de las eleccio-
nes estudiantiles, con la con-
fianza de que este año tendre-
mos, como siempre, una jorna-
da electoral de la cual sentir-
nos orgullosos. �



ACCIÓN JUDICIAL DESDE LA FACULTAD DE DERECHO PUCP

Sentencias a favor de las comunidades Kandozi y Shapra 
para prevenir y atender la epidemia de hepatitis B

En marzo del 2010, estu-
diantes y profesores de 
Derecho iniciamos un 

proceso constitucional de am-
paro para defender los dere-
chos de salud frente a la hepa-
titis B de las comunidades Kan-
dozi, Shapra y otras comuni-
dades amazónicas vecinas de 
la provincia de Datem del Ma-
rañón, región de Loreto. Con 
alegría y entusiasmo hemos to-
mado conocimiento que el día 
18 de abril del 2013, luego de 
tres años de litigio, nos han no-
tificado que la sentencia de la 
Corte Superior de Loreto con-
firma en todos sus extremos 
la sentencia del Juzgado Mixto 
de San Lorenzo, que, a su vez, 
declaró fundada la demanda 
que dio inicio al proceso cons-
titucional indicado. Ello signi-
fica que, en este caso, tenemos 
una sentencia con calidad de 
cosa juzgada (sin posibilidades 
de impugnación) al haberse re-
suelto favorablemente, en la 
instancia de la Corte Superior, 
los pedidos constitucionales 
de la demanda de amparo, se 
confirma así la sentencia de 
primera instancia.

El profesor Antonio Peña, 
responsable de la clínica jurí-
dica de los pueblos indígenas 
que se programó el ciclo de ve-
rano 2010-0 y de los cursos-se-
minarios en Teoría General del 

Derecho, y el profesor Iván Or-
tiz, coordinador del curso Pro-
yección Social de la Facultad 
de Derecho (PROSODE), patro-
cinamos y fuimos apoderados 
judiciales del caso. Nuestra 
designación se realizó en las 
asambleas de tres comunida-
des y organizaciones gremia-
les Kandozi, a las que se sumó 
luego una organización de co-
munidades Shapra, con el pro-
pósito de defender el derecho 
a la salud y otros derechos fun-
damentales afectados por la 
falta de tratamiento de la epi-
demia de hepatitis B que su-
fren sus  pobladores.

Para ello, a fines de ene-
ro del 2010, un grupo de estu-
diantes de la PUCP y los pro-
fesores mencionados, con el 
respaldo de Rainforest Foun-
dation de Estados Unidos 
(RFF-US), World Wildlife Fund 
(WWF) y la Facultad y el Depar-
tamento de Derecho, nos des-
plazamos a San Lorenzo, capi-
tal de la provincia de Datem 
del Marañón, y a un grupo de 
comunidades Kandozi para 
comprobar la situación de su 
derecho de salud. Allí consta-
tamos las limitaciones en re-
cursos materiales y personal 
de servicio del Centro de Salud 
y de sus postas de salud. Asi-
mismo, recibimos la opinión y 
documentación de los propios 

soluciones alternativas al tra-
tamiento de la epidemia de la 
Hepatitis B en el lugar. Ha sido 
muy triste durante estos años 
enterarnos de la muerte de co-
muneros amigos, que dieron 
su consentimiento y respal-
do a nuestra inicial acción en 
el 2010, pero que, lamentable-
mente, por causas de la hepati-
tis B o enfermedades semejan-
tes, dejaron de existir.

 El caso es muy importante 
en términos académicos, pues 
la demanda, sus anexos y sus 
acciones legales fueron prepa-
rados, presentados y patroci-
nados por un equipo de estu-
diantes y profesores de la Fa-
cultad de Derecho.  El proceso 
se inició en marzo del 2010, en 
el Juzgado Mixto de San Loren-
zo, y tuvo una impugnación 
ante la Corte Superior de Lo-
reto ese mismo año; luego, la 
sentencia de primera instan-
cia se emitió en el 2011 y, pos-
teriormente, su proceso de im-
pugnación ante la Corte Supe-
rior se desarrolló durante el 
2012 hasta la fecha de emisión 
de la sentencia confirmatoria 
(abril del 2013). �

Por 
LIC. IVÁN ORTIZ SÁNCHEZ y 
DR. ANTONIO PEÑA JUMPA
Docentes del Departamento de 
Derecho 

afectados y el respaldo de la en-
tidad gremial que los agrupa: 
la Coordinadora Regional de 
los Pueblos indígenas de San 
Lorenzo (CORPI- San Lorenzo). 

En el 2011, la RFF-US finan-
ció el proyecto “Contribución 
al Ejercicio de los Derechos In-

PUCP | .edu | 7

de incidencia ante entidades 
públicas. El proyecto también 
permitió el monitoreo de los 
procesos judiciales al financiar 
el viaje de los profesores aseso-
res al Datem del Marañón. En 
los años 2010, 2012 y 2013 con-
tamos con el apoyo de institu-
ciones de colegas para facili-
tar nuestro patrocinio en Iqui-
tos: la Federación de Comuni-
dades Nativas del Corrientes 
(FECONACO), y la Comisión de 
Justicia y Paz - Derechos Huma-
nos del Vicariato Apostólico de 
Iquitos. En el 2013, la misma 
RFF-US financió el viaje de los 
profesores asesores para conti-
nuar el patrocinio legal.  

En el 2011 y 2012 contamos, 
además, con el apoyo del Fon-
do Concursable de la Dirección 
Académica de Responsabilidad 
Social de la PUCP para seguir 
movilizando estudiantes. Con 
ello fue posible continuar con 
las visitas al lugar, comproban-
do las mismas carencias y pro-
blemas, pero lo más importan-
te fue iniciar capacitaciones a 
dirigentes y comuneros delega-
dos, y seguir con la asesoría le-
gal del proceso judicial ya ini-
ciado. En este período también 
recibimos el respaldo de la Aso-
ciación Ciudadana de Lucha 
contra la Hepatitis, institución 
que fue intermediaria ante en-
tidades públicas para buscar 

dígenas en Salud”, a cargo de 
una de las organizaciones Kan-
dozi: la Organización Kando-
zi Musa Karusha del Distrito 
de Pastaza (ORKAMUKADIP). A 
través de este proyecto se per-
mitió el desplazamiento de di-
rigentes y delegados de las co-
munidades Kandozi y Shapra 
hacia San Lorenzo y ciudades 
como Lima e Iquitos. En San 
Lorenzo se pudo compartir ac-
tividades de capacitación con 
ellos, mientras que en Iquitos y 
Lima se realizaron actividades 
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PORTAVOZ ESTUDIANTIL

¿Por qué los Centros Federados son necesarios?

Dentro de sus propios mar-
cos estatutarios, los Cen-
tros Federados (CF) de 

nuestra Universidad se defi-
nen como el conjunto de todos 
los alumnos ordinarios que al-
berga una facultad en específi-
co. Estos son liderados por una 
Mesa Directiva elegida anual-
mente. Una definición básica 
de su accionar puede dividirse 
en dos dimensiones: el CF co-
mo representante de los estu-
diantes y como organizador de 
eventos o servicios para benefi-
cio de los mismos. No obstante, 
dada la existencia de otros es-
pacios de representación (REA, 
Consejo de Facultad) u organi-
zaciones (promotoras de even-
tos, DARS, OPROSAC) que cum-
plen las mismas funciones de 
manera separada, es pertinen-
te preguntarse: ¿por qué ha-
bría que considerarlos esencia-

les en la vida universitaria?
Como bien dicta su nom-

bre, un aspecto vital de un CF 
es su capacidad de centralizar 
las iniciativas de los estudian-
tes. Esto no debe entenderse co-
mo acaparamiento; al contra-
rio, implica un nexo armónico 
donde la diversidad de perspec-
tivas se alinea hacia objetivos 
en común. Además, un CF, en 
la mayoría de casos, concentra 
a las diferentes especialidades 
o menciones de carrera que se 
encuentran dentro de una fa-
cultad, lo cual le brinda un as-
pecto multidisciplinario im-
portante. 

Asimismo, es en los CF don-
de se construye un espacio pú-
blico estudiantil, donde el va-
lor intrínseco es la delibera-
ción. Sea para tomar una deci-
sión sobre un tema de coyuntu-
ra nacional, definir el tema del 

sentirse identificado.
Por otro lado, son los mis-

mos estudiantes quienes de-
ben tomar un rol activo en las 
actividades de los Centros Fe-
derados. Con el simple hecho 
de tomar conciencia que todos 
somos parte de los CF, ya esta-
mos colaborando con la ins-
titucionalización del mismo. 
Inclusive, las quejas y suge-
rencias a las Mesas Directivas 
hacen posible la existencia de 
mecanismos de rendición de 
cuentas cada vez más efectivos.

Si bien a veces los estudios 
y el día a día son los causantes 
de que olvidemos la necesidad 
de espacios deliberativos, una 
participación constante pue-
de marcar la diferencia, ayu-
dando poco a poco a la renova-
ción y consolidación del movi-
miento estudiantil dentro de 
nuestro país. �

Por 
HENRY AYALA 
ABRIL
Presidente del 
Centro Federado de 
Ciencias Sociales

“SER PARTE DEL CF ES 
ABRAZAR PRINCIPIOS 
DE LA ACCIÓN 
COLECTIVA PARA 
LOGRAR OBJETIVOS 
EN COMÚN”.

corso del Interfacultades o, in-
cluso, para organizar un cine-
club, la comunidad de alum-
nos hace un ejercicio demo-
crático al formar parte de las 
decisiones que se llevan a cabo 

la identidad que logra formar 
la comunidad estudiantil: un 
espacio de fraternidad entre 
alumnos de una misma facul-
tad. Ser parte del Centro Fede-
rado es abrazar los principios 
de la acción colectiva para lo-
grar objetivos en común para 
los estudiantes. 

Sin embargo, la delibera-
ción y la identidad no podrían 
lograrse sin el esfuerzo de dos 
partes. Por un lado, un rol fun-
damental recae en la Mesa Di-
rectiva, la cual debe velar por 
el fomento de la participación 
de cada vez más alumnos en las 
actividades, por la sustantivi-
dad de los objetivos a alcanzar 
y, sobre todo, por la construc-
ción de ser una institución legí-
tima y eficiente. Dicho de otro 
modo, la Mesa Directiva tiene 
que darle razones o incentivos 
al estudiante para participar y 

como parte de un todo. El CF, 
entonces, es un portavoz de los 
estudiantes, motor de la socie-
dad y de su cambio.

Es decir, la necesidad de los 
centros federados, en compa-
ración con otras organizacio-
nes de labores afines, recae en 

LEE EL TEXTO COMPLETO EN:

www.puntoedu.pucp.edu.pe

.edu web
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La Expo Arte 
PUCP toma 
las galerías
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 ESTE JUEVES SE INAUGURA

L
a exposición anual de 
los mejores trabajos 
de los alumnos de la 
Facultad de Arte de la 
Universidad, ExpoAr-

te, se dará desde este año en 
seis distintas galerías de Lima. 
La decisión, comenta el decano 
Alberto Agapito, se tomó el año 
pasado en Consejo de Facultad, 
y la intención es que las obras 
de los alumnos sean aprecia-
das por un público más amplio 
y que adquieran mayor jerar-
quía fuera de los ambientes de 
la PUCP. “Tomamos la decisión 
de cambiar la fecha y el espacio 
de exposición porque, dada la 
coyuntura de fin de año, los vi-
sitantes no eran los que se me-

Por 
MIGUEL SáNChEz

recía una muestra tan amplia 
como la que se presenta año a 
año”, explica.

Es la primera vez que la ex-
posición se realizará en otros 
espacios. Para la Lic. Carmen 
García, coordinadora de la Es-
pecialidad de Diseño Gráfico, 
que las obras se expongan fue-
ra de la Universidad tienen una 
doble ventaja: por un lado, en 
las galerías existe una mayor 
rotación de público que va a 
ver diseño y arte en un espacio 
acondicionado para ello; y por 
otro, se genera dentro de los es-
tudiantes una sana competen-
cia y motivación para ser pre-
miados formando parte de esta 
exposición.

Por su parte, la Lic. Olga Flo-
res, coordinadora de la Espe-
cialidad de Grabado, destaca 

que, finalmente, los alumnos 
podrán dejar el espacio protec-
tor de la Universidad y mostrar 
sus obras en un espacio pensa-
do para las mismas. En el caso 
de grabado, nos dice, las obras 
que se exponen parten de los 
conceptos básicos de la disci-
plina, pero se desplazan a otras 
formas de representación co-
mo, por ejemplo, instalaciones 
y otras prácticas.

Finalmente, el decano Aga-
pito resalta el trabajo conjun-
to que ha significado realizar 
esta exposición fuera de la 
Universidad: “Esta exposición 
se realiza gracias al apoyo de 
las salas y sus directores, tam-
bién con el talento de nuestros 
estudiantes, así como la guía, 
apoyo y selección de nuestros 
profesores, y el apoyo adminis-

l 3ro, 4to y 5to año de Pintura y Escultura

Instituto Cultural Peruano Norteamericano – La Molina
Dirección: Av. Javier Prado Este 4625, La Molina

l 3ro, 4to y 5to año de Dibujo y Escultura
Centro Cultural Ccori Wasi de la Universidad Ricardo Palma
Dirección: Av. Arequipa 5198, Miraflores

l 3ro y 4to año de la Especialidad de Grabado
Centro Cultural Ricardo Palma  
Dirección: Av. Larco 770, Miraflores

l Del 3er al 6to año de Diseño Gráfico

Centro Cultural PUCP
Dirección: Av. Camino Real 1075, San Isidro

l Del 3er al 6to año de Diseño Industrial
Centro Cultural de España
Dirección: Jr. Natalio Sánchez 181, Santa Beatriz 

l 6to año de Pintura y Escultura, y 5to y 6to año de Grabado
Instituto Cultural Peruano Norteamericano - Miraflores
Dirección: Av. Angamos 160, Miraflores

l Este jueves 2 de mayo, 
a las 7 p.m., se realizará 
la inauguración de la 74 
Expo Arte en el ICPNA de 
Miraflores (Av. Angamos 
160 Miraflores).

El dato:

trativo de nuestro personal. 
Conjuntamente se ha trabaja-
do en la tarea de trasladar la 
exposición”. Asimismo, agre-
ga el decano, la exposición pa-
sa a formar parte de la oferta 
artística y, de esta forma, mu-
chos directores se han intere-
sado en iniciar o reanudar un 
trabajo conjunto con la Uni-
versidad de apoyo y colabora-
ción con nuestros artistas. n

¿DóNDE?
La exposición se realizará en seis locales fuera del campus universitario. ¡Apunten!

La 74 exposición anuaL de La FacuLtad de 

arte de La pucp traspasa Las Fronteras 

de nuestra universidad. Los mejores 

trabajos de Los aLumnos de tercer a 

sexto año se expondrán en seis saLas de 

Los centros cuLturaLes más importantes 

de Lima deL 3 aL 19 de mayo. ¡no FaLten!

ARTE PUCP. Estas son algunas de las obras de los alumnos de tercero, cuarto, quinto y sexto año de la Facultad de Arte que se expondrán en la 74 Exposición Anual.
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LoS ARTISTAS
Los primeros puestos de la Facultad de Arte y los 
ganadores del Premio Winternitz 2012 comen-
tan sobre la 74 Expo Arte y nos dan detalles de 
sus obras.

l IbRAIN PLáCIDo SAN MARTíN
Alumno de Grabado de tercer año, premio Winternitz 2012

“Es una buena experiencia para enseñar nuestro 
proceso de trabajo a lo largo del año y ver cómo la 
metodología empleada en la Facultad de Arte ayu-
da a nuestro desarrollo. El trabajo que expongo en 
el Centro Cultural Ricardo Palma tiene como tema 
central la fragilidad del cuerpo como materia”. 

l ALESSANDRA PLAzA 
Primer puesto de la Especialidad de Escultura

“Es importante generar diálogo entre la Facultad 
de Arte y el público, y Expo Arte es la plataforma de 
difusión para esto. Esta exposición pone en eviden-
cia nuestros procesos creativos. El proyecto que se 
expone en el ICPNA de Miraflores lo he titulado: 
‘Publi-ciudad: Lima, arte y publicidad en el espacio 
público’ y aborda  distintas perspectivas sobre el 
atestado de armatostes publicitarias que saturan 
el paisaje urbano de Lima”. 

l SoLANGE CALDERóN 
Alumna de Pintura de quinto año, premio Winternitz 2012 

“Expo Arte  cumple un rol de difusión de las acti-
vidades académicas de nuestra Universidad, pero, 
sobre todo, el evento se circunscribe en la promo-
ción de las actividades culturales y en el carácter 
humanista de nuestra formación. Mi obra, que se 
expone en el ICPNA de la Molina, trata sobre la fi-
nitud del ser como entidad autónoma y busca en-
carnar su esencia en la realidad concreta median-
te la acción que se manifiesta en la adquisición de 
elementos o herramientas ajenas a la condición 
humana”.

l JIMENA CháVEz
Primer puesto de la Especialidad de Grabado

“Me parece una interesante opción el hecho de 
salir del contexto de la Universidad para posicio-
nar nuestras obras en un espacio de galería. De es-
ta manera, no solo hay una mejor lectura de los 
tipos de obra que se exhiben sino que también se 
vuelve una suerte de evento cultural que cubre 
varios puntos de la ciudad. Expongo en el ICPNA 
de Miraflores y mi obra se llama ‘Retratos del ca-
chivache’”.

l GRACE TUME
Alumna de Pintura de quinto año, premio Winternitz 2012

“Es una buena oportunidad para acceder a más 
personas y para que nosotros, como alumnos, po-
damos aprender a manejar cosas técnicas de una 
exposición. Mi intención con mi obra es generar 
un cuestionamiento acerca de aquello que cree-
mos cotidiano, cosas tan básicas como la ubica-
ción de las cosas y su razón de ser. Expongo en el 
ICPNA de La Molina y se titula ‘¿Dónde crees que 
está el mundo?’”.

l CéSAR LUCho
Primer puesto de la Especialidad de Diseño Industrial

“La Expo Arte es una de las exposiciones más 
grandes de arte que hay en el país. Al exponer en 
diferentes lugares de la ciudad, la importancia y 
el alcance crecen considerablemente. Los traba-
jos expuestos, que consisten en el rediseño de una 
plancha llamada RP1-JUNO, y el diseño y fabrica-
ción de una lámpara llamada Tangent van a expo-
nerse en el Centro Cultural de España”.

ARTE PUCP. Estas son algunas de las obras de los alumnos de tercero, cuarto, quinto y sexto año de la Facultad de Arte que se expondrán en la 74 Exposición Anual.
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noticias

La Dirección Académica 
de Responsabilidad Social 
(DARS) y el Instituto para la 
Calidad de la PUCP, en alianza 
con la Asociación PERÚ 2021, 
organizan la 10ma. Expo RSE 
- Feria de Proyectos de Respon-
sabilidad Social Empresarial, 
que se realizará en nuestro 
campus el 8, 9 y 10 de mayo.

El evento es un espacio pa-
ra la interacción entre las em-
presas que practican la Res-
ponsabilidad Social Empre-
sarial (RSE), organizaciones 
especializadas en responsa-
bilidad social y el público en 
general. Se trata de colaborar 
con el desarrollo de lazos de 
compromiso entre la empre-
sa, los organismos, la univer-

10ma. Expo RSE

Gestión 
universitaria

EXPOFERIA DE PROYECTOS

CONGRESO

TALLERES. La etapa de autoevaluación fue posible gracias a la valiosa 

colaboración y participación de los miembros de la comunidad universitaria. 

EN EL 2011, NUESTRA UNIVERSIDAD INICIÓ EL PROCESO DE ACREDITACIÓN 

INSTITUCIONAL. TODOS ESTÁN INVITADOS A LAS REUNIONES SOBRE 

“RESULTADOS DE LA AUTOEVALUACIÓN INSTITUCIONAL”. 

N
uestra búsqueda 
constante por la 
excelencia acadé-
mica nos embarcó 
en un nuevo reto 

para nuestra institución: ob-
tener la acreditación interna-
cional, un compromiso que 
involucra a toda la comuni-
dad universitaria.

Como bien se sabe, la acre-
ditación es un proceso que 
tiene como objetivo princi-
pal demostrar, públicamen-
te, que una carrera o una ins-
titución cumple con criterios 
y estándares de calidad pre-
viamente establecidos, y que 
cuenta con mecanismos pa-
ra mejorar de forma perma-
nente. Esta determinación 
es realizada por una entidad 
externa denominada la agen-
cia acreditadora. En el 2011, 
nuestra Universidad inició el 
proceso de acreditación insti-
tucional, a cargo del Instituto 
Internacional para el Asegu-
ramiento de la Calidad (IAC) 
del Centro Interuniversitario 
de Desarrollo (CINDA).

Recordemos que para ob-
tener la acreditación institu-
cional existen tres etapas. La 

Resultados de 
la autoevaluación

CAMINO A LA EXCELENCIA

ARCHIVO DCI

primera, la autoevaluación, 
implica un análisis reflexivo, 
honesto y crítico de la propia 
institución. La segunda, de 
evaluación externa, incluye 
la visita de pares evaluadores 
a la Universidad, para verifi-
car la validez de la autoeva-
luación realizada. La última 
etapa es la del dictamen, en 
la que la agencia acreditado-

ra decide otorgar o no el reco-
nocimiento de la calidad de 
la institución evaluada.

Como parte de este pro-
ceso, se ha culminado la pri-
mera etapa, referida a la au-
toevaluación. Esta fue posi-
ble debido al apoyo y valiosa 
colaboración de los miem-
bros de la comunidad uni-
versitaria mediante su parti-

sidad y la sociedad civil, a tra-
vés de conferencias, conver-
satorios, talleres y otras activi-
dades que formarán parte del 
programa.

Participarán 80 empresas 
que contarán con stands y co-
municarán sus proyectos de 
responsabilidad social, diez 
de ellas serán de Tecnologías 
Limpias (TL). Asimismo, se 
tendrá la presencia de reco-
nocidos expositores, como Pe-
dro Pablo Kuczynski, econo-
mista; Carolina Trivelli, mi-
nistra de Desarrollo e Inclu-
sión Social; Albina Ruiz, pre-
sidenta de Ciudad Saludable; 
José Ugaz, director de Trans-
parencia Internacional; Car-
los Anderson, presidente del 
CEPLAN; entre otros. ■

+información:
http://dars.pucp.edu.pe/

cipación en las encuestas de 
opinión, en el envío de docu-
mentos desde sus respectivas 
unidades y con la asistencia 
a los talleres de autoevalua-
ción. Todo ello ha contribui-
do a identificar los aspectos 
prioritarios que debemos me-
jorar para consolidarnos co-
mo una Universidad de exce-
lencia.

Asimismo, la información 
obtenida como resultado de 
la autoevaluación ha permi-
tido tener una visión integral 
de la PUCP. Por este motivo, in-
vitamos a alumnos, docentes 
y personal administrativo PU-
CP a la reunión “Resultados de 
la autoevaluación institucio-
nal”. Hoy, de 12 a 1 p.m., en el 
Auditorio de Ciencias Socia-
les, se realizará la reunión in-
formativa dirigida a alumnos; 
este viernes (3 de mayo), de 12 
a 1 p.m., en el Auditorio de De-
recho, la reunión estará diri-
gida a profesores; y el lunes 6 
de mayo, de 12 a 1 p.m., en el 
Auditorio de Derecho, la char-
la será para el personal admi-
nistrativo. Están todos invita-
dos. Acreditemos a la PUCP, es 
nuestro compromiso. ■

El III Congreso Internacional 
del Instituto de Gestión y Li-
derazgo Universitario (IGLU) 
de la Organización Universi-
taria Interamericana (OUI) 
tendrá como tema central “La 
gestión de las instituciones de 
educación superior y las estra-
tegias nacionales de desarro-
llo”. Este congreso se realizará 
en nuestro campus hoy y ma-
ñana, de 8 a.m. a 6 p.m., en el 
Auditorio de Derecho.

Entre los expositores invi-
tados destacan el Dr. Luis Pei-
rano, ministro de Cultura de 
Perú; la Dra. Mayra Luz Pérez, 
rectora de la Universidad Cen-
troamericana de Nicaragua; 
el Dr. Francisco Marmolejo, 
coordinador del Programa de 
Educación Superior del Ban-
co Mundial; y el Dr Dzulkifli 
Abdul Razak, presidente de la 
Asociación Internacional de 
Universidades (AIU). Además, 
se presentarán una docena de 
ponencias sobre diversos tópi-
cos de la gestión universitaria 
en distintos países.

Los miembros de la PUCP 
que quieran participar po-
drán inscribirse con una tari-
fa promocional. ■

+información:
http://iglu2013.pucp.edu.pe/

La Escuela de Posgrado de la 
PUCP y la Maestría en Energía 
presentan la conferencia in-
ternacional “RETScreen: una 
herramienta para el análisis 
de proyectos de energía lim-
pia”, que se realizará este jue-
ves 2 de mayo, a las 12:20 p.m., 
en el Auditorio de Ingeniería. 
La exposición estará a cargo 
del Dr. Luis R. Rojas-Solórza-
no, profesor de Carnegie Me-
llon University. RETScreen es 

Proyectos de energía limpia
CONFERENCIA

una herramienta informática 
de amplia aplicación que per-
mite evaluar la producción y 
ahorro de energía, los costos 
de ciclo de vida, la reducción 
de emisiones, y los aspectos fi-
nancieros y de riesgo de distin-
tas tecnologías de energía efi-
ciente y renovable.

Todos los miembros de la 
comunidad universitaria inte-
resados están invitados. El in-
greso es libre. ■
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Gustavo Gorriti
El periodista Gustavo Gorriti 
dictará mañana (martes 30), a 
las 7 p.m., en el Z-413, la confe-
rencia “El papel del periodis-
mo de investigación en la lu-
cha contra la corrupción”. Es-
ta actividad ha sido organiza-
da por el curso Corrupción y 
Estado de Derecho, de la Maes-
tría en Derechos Humanos de 
la PUCP, a cargo de los profeso-
res Yván Montoya y David Lo-
vatón.

El objetivo es dar a conocer 
la importancia del periodis-
mo de investigación en la lu-
cha contra la corrupción y el 
estado de derecho. El ingreso 
es libre. ■

+información:
626-2000 anexo 7510

CONFERENCIA

ESPECIALISTA. Estará a cargo de 

la Dra. Linda MacKay.

El Conjunto de Música Anti-
gua de la PUCP, con la colabo-
ración del Patronato Perua-
no de la Música, presenta el 
XI Festival internacional de 
música antigua, que, desde el 
2003, reúne a conjuntos y so-
listas peruanos y extranjeros 
que cultivan la música rena-
centista y barroca que floreció 
en Europa y América entre los 
siglos XV y XVIII.

En esta oportunidad, se 
presentan destacados músi-
cos de Austria, Bielorrusia, 
Colombia, Chile, España, Mé-
xico y Perú. Además, habrá 
talleres de música antigua y 
conferencias con especialista 

XI Festival internacional 
de música antigua

CONCIERTOS

peruanos y extranjeros. Los 
conciertos se realizarán del 2 
al 9 de mayo en distintos au-
ditorios de la ciudad. El ingre-
so es libre. ■

+información:
http://agenda.pucp.edu.pe/

El Comité de Internacionaliza-
ción del Departamento de Psi-
cología, la Asociación de Egre-
sados PUCP y la Maestría en 
Psicología Clínica de la Salud 
invitan al público en general 
a la conferencia “Family the-
rapy”, que estará a cargo de la 
Dra. Linda MacKay.

Esta conferencia busca ofre-
cer una introducción a los con-
ceptos de sistemas familiares. 
La autora es consejera certifi-

Family therapy
CONFERENCIA INTERNACIONAL

cada en terapia familiar y de 
pareja, y psicóloga del Family 
Systems Institute de Australia; 
además, ha sido miembro eje-
cutivo de la directiva del Aus-
tralian and New Zealand Journal of 
Family Therapy y de la Sociedad 
Australiana de Estudios de Es-
trés Traumático. 

El evento se realizará este 
jueves, de 12 a 2 p.m., en la Sa-
la de Observaciones del Depar-
tamento de Psicología. ■

+información:
mpsicologiasalud@pucp.edu.pe

DESDE ESTE JUEVES

II Seminario 
de derecho 
del trabajo
La Asociación Civil Derecho 
& Sociedad PUCP organiza 
el II Seminario de derecho 
del trabajo “Derecho indi-
vidual, colectivo, procesal 
laboral y temas de actuali-
dad”, que se realizará del 2 
al 7 de mayo, de 5:30 a 9:30 
p.m., en el Auditorio de De-
recho.

El tema que se abordará 
el jueves será “Derecho pro-
cesal laboral” y participa-
rán los abogados Mario Pas-
co (Estudio Rodrigo, Elías & 
Medrano Abogados), Martín 
Fajardo (Estudio Priori, Ca-
rrillo & Cáceres Abogados), 
Mario Pasco (Estudio Rodri-
go, Elías & Medrano Aboga-
dos), Luis Vinatea (Estudio 

Miranda & Amado Abo-
gados) y Omar Toledo (Vo-
cal de la Corte Superior de Jus-
ticia de Lima).

El sábado 4 se discutirá so-
bre el “Derecho individual”, y 
las exposiciones estarán a car-
go de  Wilfredo Sanguineti 
(profesor de la Universidad de 
Salamanca), Javier Neves (PU-
CP), Elmer Arce (PUCP), Daniel 
Ulloa (PUCP) y Sara Campos 
Torres (Galvez, Risso & Asocia-
dos).

Asimismo, el lunes 6 de 
mayo se abordará el “Derecho 
colectivo”, y estará a cargo de 
Mauro Ugaz (Ernst & Young), 
Alfredo Villavicencio (PUCP), 
Edgardo Balbín (PUCP), Jorge 
Luis Acevedo (Estudio Benites, 

LUNES 29
● IV Conversatorio inter-
disciplinario de derecho. Se 
abordará la calificación registral 
de partes judiciales y las últimas 
modificatorias a los reglamentos 
de inscripciones de los registros 
de personas jurídicas y de tes-
tamentos. Organizan: Instituto 
Riva-Agüero y Facultad de Dere-
cho. Horario: de 6 a 9 p.m. Lugar: 
IRA (Jr. Camaná 459, Lima). Más 
información: http://ira.pucp.
edu.pe/

MARTES 30
● Charla “NLO QCD correc-
tions to the production of 
two lepton pairs via vec-
tor”. Estará a cargo de la Dra. 
Lucia Hosekova, investigadora 
del Instituto de Física Corpus-
cular del Consejo Superior de 
Investigaciones Científicas de la 
Universidad de Valencia (Espa-
ña). La charla será en inglés. 
Organiza: Sección Física PUCP. 
Hora: 12:30 p.m. Lugar: Audito-
rio de Física. 

JUEVES 2
● Conferencia “La inter-
pretación del tiempo en el 
calendario Maya”. Forma 
parte del ciclo “Las Humanida-
des en El Túnel de la Ciencia” y 
estará a cargo de Lourdes Veláz-
quez, profesora y coordinadora 
de relaciones interinstituciona-
les de la Universidad Pontifica 
de México. Organiza: Centro de 
Estudios Filosóficos. Hora: 12 
p.m. Lugar: Auditorio de Huma-
nidades.
● Conferencia magistral 
“Libertad y responsabilidad 
de la ciencia”. Estará a cargo 
de Evandro Agazzi (Università di 
Genova), presidente de la Acade-
mia Internacional de la Filosofía 
de la Ciencia (Bélgica). Organi-
zan: El Túnel de la Ciencia y el 
Centro de Estudios Filosóficos. 
Hora: 7 p.m. Lugar: Auditorio de 
Derecho.

VIERNES 3
● Conferencia “El papel de 
la filosofía en una ‘sociedad 
del conocimiento’”. Forma 
parte del ciclo “Las Humanida-
des en El Túnel de la Ciencia” 
y estará a cargo de Evandro 
Agazzi (Università di Geno-
va), presidente de la Academia 
Internacional de la Filosofía de 
la Ciencia (Bélgica). Organiza: 
Centro de Estudios Filosóficos y 
el Goethe-Institut de Lima. Hora: 
Lugar: 6 p.m. Lugar: Auditorio 
de Humanidades.

SÁBADO 4
● Seminario “MS Visio apli-

cado a la mejora de proce-
sos”. Estará a cargo de Marilú 
Gómez Quispe, ingeniera indus-
trial de la PUCO, auditora líder 
IRCA ISO 9001 (Gestión de Cali-
dad) e ISO 27000 (Seguridad de 
la Información). Organiza: INFO-
PUC. Horario: sábados hasta el 
18 de mayo, de 3 a 7 p.m. Más 
información: http://infopuc.
pucp.edu.pe/

LUNES 6
● Conferencia magistral 
“Cómo articular un eco-
sistema de emprendimien-
to e innovación desde la 
Universidad”. El ponente 
principal será Richard Litman, 
fundador del Global Academic 
Innovation Network, y presi-
dente del Becker & Poliakoff y 
del Bank Freedom de Virginia 
del Norte (EE.UU.). Organiza: 
Sistema Organizacional E-QUI-
PU. Hora: 11 a.m. Lugar: Sala de 
Eventos de EEGGCC. 

MARTES 7
● Charla “Synchronization 
in populations of chemical 
oscillators: quorum sen-
sing, phase clusters, and 
chimeras”. Estará a cargo del 
Dr. Kenneth Showalter, de West 
Virginia University, experto 
mundial en sistemas químicos 
no lineales. La charla será en 
inglés. Organiza: Sección Física 
PUCP. Hora: 12:30 p.m. Lugar: 
Auditorio de Física.

MIÉRCOLES 8
● Conferencia “Le Corbu-
sier en Argentina”. Estará a 
cargo del arquitecto argentino 
Jorge Francisco Liernur. Orga-
niza: Facultad de Arquitectura y 
Urbanismo. Hora: 6 p.m. Lugar: 
aula-103 FAU.

CONVOCATORIAS
● Curso Tecnologías para 
casas y hoteles ecológicos. 
Del 2 al 23 de mayo. Organizan: 
GRUPO PUCP, INTE y Departa-
mento de Ingeniería. Informes: 
dfigueroa@pucp.edu.pe y gru-
po@pucp.pe
● Curso Evaluación del 
impacto ambiental. Empieza 
el 2 de mayo. Organiza: INTE. 
Informes: intecursos@pucp.pe
● Curso Consulta y partici-
pación ciudadana en la ges-
tión de los recursos natu-
rales. Va del 3 al 20 de mayo. 
Organiza: INTE. Informes: inte-
cursos@pucp.pe
● Taller de Metodologías 
participativas. Va del 6 al 10 
de mayo. Organiza: IDEHPUCP. 
Más información: http://idehpu-
cp.pucp.edu.pe/

calendarioacadémico

Revisa los eventos de la semana y sube tu información en 
http://agenda.pucp.edu.pe/

Forno&Ugaz Abogados) y 
Carlos Blancas (Estudio Car-
los Blancas Bustamante Abo-
gados).

Finalmente, el martes 7 
se discutirá sobre diversos 
temas de actualidad y parti-
ciparán Estela Ospina (CEN-
SOPAS), Luis Vargas (Estudio 
Benites, Forno & Ugaz Abo-
gados), Orlando de las Casas 
(Estudio Hernández & Cía. 
Abogados) y César González 
(Estudio Gonzales & Asocia-
dos).

+información:
evento2@revistaderechoysociedad.

org y 626-2000 anexo 5390



Te VEO bien

T
ener un teléfono que 
no requiera cables y 
que quepa en nues-
tro bolsillo era parte 
de una fantasía futu-

rista. Hoy, es tan cotidiano que 
podemos conversar en video 
con nuestros amigos al otro la-
do del mundo. La educación no 
ha sido ajena a este cambio. Así, 
por ejemplo, se pueden susten-
tar tesis con jurados internacio-
nales sin que estos salgan de su 
país, tener clases en las que se 
puedan ampliar imágenes en 
la pizarra, escribir sobre los do-
cumentos o videos, probar apli-
caciones creadas por docentes 
y estudiantes e, incluso, hacer 
transmisiones en vivo.

Por eso, VEO nació como un 
proyecto del Vicerrectorado 
Administrativo para mostrar 
las potencialidades de la tec-
nología en el ámbito educati-
vo, y acercarlas a los docentes y 
estudiantes. Ha pasado un año 
y más de 2,500 miembros de 
nuestra comunidad universita-
ria han pasado por sus distintas 
salas. En palabras del Dr. Carlos 
Fosca, vicerrector administra-
tivo, “el balance de este primer 
año ha sido muy positivo. He-
mos contado con presencia de 
profesores interesados en cono-
cer más sobre tecnologías edu-
cativas, se han elaborado con-
tenidos digitales acerca de pro-
yectos desarrollados en la PU-
CP, se ha capacitado a docentes, 
se han llevado a cabo clases de 
diversos cursos, se han realiza-
do numerosas entrevistas em-
pleando los diferentes ambien-
tes de la sala, se han hecho pre-
sentaciones de programas aca-
démicos, de proyectos e, inclu-
so, reuniones académicas y de 
negocios”.

MÁS ALLÁ DE LO EVIDEN-
TE. El futuro plantea nuevos 
retos.  “Tenemos planes inme-
diatos, como incorporar a más 
socios tecnológicos que nos 
ayuden a ofrecer una mirada 
más rica del uso de la tecno-
logía en el sector educativo, o 

desarrollar proyectos interdis-
ciplinarios con tecnología de 
punta”, sostiene el Dr. Fosca. 

Así, desde esta semana con-
tará con banda ancha, lo que 
permitirá más velocidad en in-
ternet, especialmente para vi-
deollamadas. Otra novedad es 
la llegada de una impresora 3D 
Fortus 400, que cuenta con uno 
de los sistemas más precisos pa-
ra la producción de prototipos 
innovadores de alta calidad y 
durabilidad. “Es un equipo de 

manufactura capaz de crear 
prototipos y productos de alta 
precisión que puedan ser par-
te de proyectos académicos en-
tre estudiantes y profesores de 
ingeniería, artes, arquitectura, 
arqueología, etc. De esta ma-
nera, nos convertiremos en la 
primera Universidad en el país 
en contar con esta tecnología”, 
precisa el vicerrector. 

El crecimiento también será 
físico, pues se instalará un es-
pacio para aprendizaje activo. 

“Queremos que sea un lugar 
donde los académicos puedan 
probar nuevas estrategias peda-
gógicas usando las más avanza-
das tecnologías y simulando las 
condiciones de un aula de cla-
ses donde el elemento central 
sea el trabajo colaborativo del 
estudiante, al estilo de proyec-
tos como el SCALE-UP (Student-
Center-Active-Learning-Envi-
ronment with Upside-down Pe-
dagogie) , de ‘aula invertida’, 
etc.”, finaliza el Dr. Fosca.  ■

HACE UN AÑO, UN NUEVO ESPACIO DE 

EXPERIMENTACIÓN Y TECNOLOGÍA ABRIÓ SUS PUERTAS 

EN LA PUCP. ESTE JUEVES CELEBRAREMOS SU PRIMER 

ANIVERSARIO A LO GRANDE. ESTÁN INVITADOS.
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especial

PRIMER ANIVERSARIO DE VEO

� En VEO se han llevado 
a cabo más de 70 
transmisiones en vivo.
� La mayoría de docentes 
que ha empleado VEO 
pertenece al área de Letras.
� En VEO se han sustentado 
cuatro tesis con jurados 
internacionales vía Skype.
� 134 docentes han sido 
capacitados en el uso de la 
“Smart Board”.
� Los programas de nuestro 
canal en YouTube (“Primer 
Plano”, “EduArt”, “Jueves 
a las 3 p.m.” y “América 
Libre”) se producen en VEO. 

Sabías que...

LAS SALAS DE VEO

Cada sala tiene una denomi-
nación de acuerdo con la fun-
ción que cumple.
� Sala V: Vincular
Cuenta con potentes compu-
tadoras personales y teléfo-
nos inteligentes, con los que 
se puede desarrollar y pro-
bar software y aplicaciones. 
Cuenta con personal que pue-
de asesorar a los usuarios.
� Sala E: Experimentar
Cuenta con una pantalla inte-
ractiva y una pizarra digital 
donde se pueden desarrollar 
presentaciones que requieran 
de estas tecnologías. También 
se emplea como estudio para 
transmisiones en vivo y gra-
bación de videos.
� Sala O: Observar
Ha sido especialmente pen-
sada para reuniones. Cuenta 
con pantallas digital signage, 
donde se puede ver los avan-
ces en investigación.

Las salas V y E requieren previa 

reserva. Escribe a veo@pucp.edu.pe
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El aniversario de VEO se celebrará 
este jueves (2 de mayo) con diversas 
actividades vinculadas a la tecnología. 
Estas son solo algunas de ellas, mira la 
programación completa en www.pun-
toedu.pucp.edu.pe ¡El ingreso es libre! 

● Mesa: Twitter y yo
Rosa María Palacios y Jorge Bruce 
hablan sobre cómo Twitter cambió 
sus vidas.
Modera: Fernando Tuesta
Lugar: Sala O
Hora: 8 a.m. 
● Mesa: Fuimos héroes
Roberto Bustamante, Alicia Bisso, 
Renato Cisneros y Paloma Casaneve, 
blogueros de primera generación 
recuerdan los primeros años del blog 
y el ciberespacio.
Modera: Marco Sifuentes
Lugar: Sala O

Hora: 11 a.m.
● Concierto
Dengue Dengue Dengue y Theremyn 4
Lugar: Exteriores de VEO
Hora: 1:30 p.m.
● Estuvimos en Marte
Alumnos de ingeniería de la PUCP 
cuentan su experiencia en Mars 
Society.
Lugar: Sala V
Hora: 1:30 p.m.
● Mesa: Cómo hemos cambiado
María Teresa Quiroz, Ricardo Morán y 
Patricia del Río conversan sobre cómo 
las nuevas tecnologías han cambiado 
nuestras costumbres, actividades y 
modelos de relacionarnos.
Modera: Rocío Trinidad
Lugar: Sala O
Hora: 3 p.m.
● Mesa: ¿El fin del periodismo 
impreso?

Juan Carlos Luján, Jacqueline Fowks 
y Claudia Cisneros reflexionan sobre 
cómo cambió el trabajo de los perio-
distas con las nuevas tecnologías.
Modera: Diego Peralta
Lugar: Sala O
Hora: 4 p.m.
● Happy Birthday VEO
Como en todo cumpleaños, cantare-
mos “Happy Birthday” a VEO con la 
Big Band PUCP. Contaremos con las 
palabras del vicerrector administra-
tivo, el Dr. Carlos Fosca, y tendremos 
juegos de impro a cargo del Colectivo 
Imprología.
Lugar: Salas E y O
Hora: 5 p.m.
● Mesa: Soy un “hit” en internet
Wendy Sulca, María José Osorio (en 
hangout) y Valia Varak cuentan cómo 
usan y para qué les sirve las redes 
sociales y nuevas tecnologías.

Modera: Diego Avendaño
Lugar: Sala O
Hora: 6 p.m.
● Cocina molecular
Jairo Félix utilizará la ciencia para 
cocinar.
Lugar: Sala O
Hora: 7:30 p.m.
● Más charlas (Sala V): Face me (9 
a.m.), Kunfood (11 a.m.), Arqueología 
3D (12 p.m.), Karaoke Smart (3 p.m.), 
Hoopy (4 p.m.), Reclutec (5 p.m.), 
Presentación de aplicaciones VEO 
(6 p.m.)
● Más mesas (Sala O): Nuevas 
formas de marketing y BTL (9 a.m.), 
Videojuegos (10 a.m.), Propiedad 
intelectual y Estado (12:30 p.m.), 
Nuevas tecnologías y sociedad 
(6:30 p.m.)
● Todo el día (Sala E): Exposiciones 
de equipos y tecnología

PROGRAMA DE ANIVERSARIO



ro, para que el aire frío circule 
mejor y, a la vez, el aire caliente 
sea empujado más rápido hacia 
arriba. También se instalaron 
extractores para sacar el aire 
del invernadero. 

“Al peruano se le reconoce 
por su creatividad. Nosotros tu-
vimos que idear muchas cosas: 
del almacén reutilizamos obje-
tos inservibles para crear nue-
vas cosas, como, por ejemplo, 
un adaptador de camilla para 
los vehículos de exploración, 
también arreglamos bombas 
y algunos trajes malogrados”, 
complementa Humberto.

Labores como estas, bajo te-
cho, solo eran parte de su mi-
sión. Durante los días que duró 
el programa, el hábitat de dos 
pisos y 8 metros de diámetro 
fue su refugio y su base de ac-
ciones. Pero afuera los esperaba 
la exploración de un territorio 
desconocido y la oportunidad 
de vestir trajes de astronautas.

 “Una de las experiencias 
que más me gustó fue cuando 
medimos la velocidad de la ca-
minata en un campo desértico. 
Caminamos durante dos ho-
ras con los trajes de 14 kilos –
teniendo en cuenta la diferen-
cia de gravedad– y llegamos 
hasta un acantilado en contra 
del viento”, recuerda Mónica. 
Sin embargo, Eiji replica que 
los últimos días ya no querían 
ni ver los trajes: “Era una inco-
modidad increíble; además, 
usábamos un casco con visión 
limitada conectado a la mochi-
la con aire”. Luego de sobrevi-
vir con éxito en Marte, vuelven 
a la Tierra y a la PUCP. ■

además de los niveles de inter-
net, propano y diesel que se usa-
ba para la cocina y la electrici-
dad. Como cronista llevaba una 
bitácora en la que registraba 
nuestro día a día desde un pun-
to de vista humano”, explica.

Una de las entradas destaca-
das de esta bitácora cuenta los 
esfuerzos que realizaron para 
salvar el invernadero, un tra-
bajo a cargo de Mónica Abar-
ca que valió el agradecimiento 
especial de The Mars Society. 
“Cuando vayan exploradores a 
Marte no van a llevar toneladas 
de comida, sino que llevarán se-
millas y van a construir un in-
vernadero. El invernadero estu-
vo a punto de cerrarse esta tem-
porada, pero gracias a los arre-
glos que hicimos sigue funcio-
nando”, nos cuenta Mónica.

Las temperaturas estaban 
aumentando en el desierto 
de Utah y eso iba a matar a las 
plantas. Por ello, el equipo de-
cidió instalar un ventilador 
en la parte baja del invernade-

La vida en Marte

E
l despertador suena a 
las 8 a.m. Desde el há-
bitat, a través de una 
ventana, se aprecia el 
desierto rojizo y el va-

por, provocado por el calor de 
casi 40°. Todo parece la escena 
de una película de ficción. Ho-
ras más tarde, seis peruanos 
enfundados en trajes de astro-
nauta se enfrentan al territorio 
agreste y desconocido. Cada pa-
so que dan suena a Marte, pare-
ce Marte y se siente como Marte.

Un equipo peruano tuvo la 
oportunidad de experimentar 
la vida en Marte durante dos se-
manas, gracias al programa de 
investigación espacial que The 
Mars Society desarrolla en la ba-
se Mars Desert Research Station 
desde hace diez años. 

Humberto de las Casas, Ei-
ji Onchi, Mónica Abarca y Saúl 
Trujillo (actualmente en Ja-
pón), alumnos de nuestra Es-
pecialidad de Ingeniería Meca-
trónica, junto a Andrea Lazar-
te (alumna de la Universidad 
Agraria), fueron seleccionados 
para conformar el “Team Perú” 
que viajó al desierto de Utah pa-
ra simular las condiciones de 
vida que se experimentarían 
en una misión en suelo marcia-
no, con la rigurosidad que exige 
una institución que trabaja de 
la mano con la NASA. Así, del 9 
al 23 de marzo, ellos se reunie-
ron en Estados Unidos con el 
Dr. Alejandro R. Díaz, ingeniero 
aerospacial y peruano de naci-
miento, quien lideró este equi-

Por 
PABLO TIMOTEO
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CONDICIONES. 40° de calor, un traje de 14 kilos y cascos de visión limitada.

po. Ellos fueron seleccionados 
por su buen rendimiento aca-
démico, sus habilidades para la 
investigación, dominio del idio-
ma inglés, y buena salud física y 
emocional.

EN EL PLANETA ROJO. 
“Desde pequeño siempre quise 
trabajar para la NASA. Recuer-
do que veía los requisitos y los 
entrenamientos, y como mu-
chos de ellos son en mares y pis-
cinas y yo corro tabla, tres de ca-
da cinco veces que iba a correr 
hacía los entrenamientos de los 
astronautas con la idea de que 
algún día me puedan servir”, re-
cuerda Humberto de las Casas, 
oficial ejecutivo del equipo. 

Por su parte, Eiji Onchi tuvo 
uno de los encargos más impor-
tantes de la misión: monitorear 
los niveles de los suministros y 
llevar una bitácora de las expe-
riencias del equipo. “Como in-
geniero me encargaba de ver los 
niveles de agua y su uso diario, 

“EL INVERNADERO 
ESTUVO A PUNTO 
DE CERRARSE, 
PERO GRACIAS A 
LOS ARREGLOS 
QUE HICIMOS SIGUE 
FUNCIONANDO”.

FOTOS: ARCHIVO PERSONAL

TEAM. Humberto, Mónica, Eiji y Saúl, alumnos PUCP, junto a Alejandro Díaz.



OTRAS CIUDADES. La publicación aborda los vínculos urbano-rurales desde la perspectiva del desarrollo territorial.

FÉLIX INGARUCA
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“Buscamos romper el mundo autoreferente 
en el que viven los agraristas y los urbanistas”
CIUDADES INTERMEDIAS Y 

DESARROLLO TERRITORIAL 

REÚNE INVESTIGACIONES QUE 

AHONDAN EN LAS PROBLEMÁTICAS 

VINCULADAS A LO URBANO Y 

LO RURAL. FUE PRESENTADO LA 

SEMANA PASADA EN EL CCPUCP.

Por 
CARLOS FRANCO

N
ació en Bolivia, pe-
ro vivió en Chile 
gran parte de su vi-
da. Perú es como su 
segunda casa. “Mis 

padres son peruanos, vengo se-
guido por estas tierras”, dice 
Alexander Schejtman, M. Litt 
en Economía por la Universi-
dad de Oxford e ingeniero co-
mercial con mención en eco-
nomía por la Universidad de 
Chile. Schejtman visitó nues-
tro campus la semana pasada 
para presentar el libro Ciudades 
intermedias y desarrollo territorial, 
que ha coeditado con el Dr. José 
Canziani, docente de nuestro 
Departamento de Arquitectu-
ra. El texto, en palabras de Sche-
jtman, “es una invitación a los 
políticos a pensar la política de 
los territorios no metropolita-
nos con otros criterios”. 

¿A qué se refiere con ciudades 
intermedias?
Es un concepto que quiere dis-
tinguir las grandes metrópo-
lis de otro tipo de ciudades, in-
cluso si son de menor tamaño. 
No es por el tamaño que habla-
mos de ciudades intermedias, 

ALEXANDER SCHEJTMAN, investigador principal del Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural

PERUANOS EN EL MUNDO

sino por el tipo de función que 
estas cumplen respecto a ellas 
mismas y respecto al entorno 
agro-rural en que se encuen-
tran.

¿Cuáles son las funciones que 
cumplen estas ciudades?
Cumplen funciones de servi-
cios, dan empleo a la gente, de-
sarrollan el comercio, otorgan 
servicios financieros, permi-
ten mejorar la capacitación de 
la fuerza de trabajo vinculada 
a las tareas agrícolas. Normal-
mente, el hecho de que un con-
junto de actividades agrícolas 
tenga un vínculo con una ciu-
dad de determinado tamaño 
hace que los niveles de ingre-
so, de capacitación y de produc-
tividad de esta actividad sean 
mayores gracias a las poblacio-
nes que se establecen en el su-
burbio urbano.

¿Cuáles serían las ciudades in-
termedias en el caso peruano?
En el libro hay dos trabajos que 
intentan definir el concepto 
de ciudad intermedia. Están 
los trabajos de Ricardo Verga-
ra y María Isabel Remy. Lo que 
intentan, en el caso de Perú, es 
conceptualizar lo que corres-
ponde entender como ciudad 

publicaciones

y los urbanistas, por el otro. Di-
bujamos, entonces, un puen-
te entre las preocupaciones de 
unos y otros. El libro comprue-
ba que no solo hay interesan-
tes abordajes de esta temática 
sino, sobre todo,  abre interro-
gantes para futuras investiga-
ciones.

¿Cuál es la materia prima de la 
publicación?
El libro está compuesto por in-
vestigaciones y ha sido separa-
do en tres partes. La primera se 
enfoca en el intento de concep-
tualizar los problemas urbanos 
y rurales. La segunda parte es-
tá dedicada a estudios perua-
nos con dos trabajos que sirven 
de marco conceptual a los estu-
dios de casos. Y hay una tercera 
en la que están las experiencias 
europeas, cuyo interés radica 

Una etnografía global de la migración
La nueva publicación del Fon-
do Editorial de la PUCP aporta 
una etnografía de la migración 
y las relaciones establecidas en-
tre los migrantes peruanos en 
el mundo con sus nuevos hoga-
res. Así, en Peruanos en el mundo. 
Una etnografía global de la migra-
ción, el Dr. Karsten Paerregaard 
(profesor de antropología de la 
Escuela de Estudios Globales de 
la Universidad de Gotemburgo) 
presenta un estudio de la mi-
gración peruana a los Estados 

Unidos, España, Japón y Argen-
tina, y ofrece una contribución 
innovadora al debate metodo-
lógico sobre la investigación 
multilocal, indispensable pa-
ra el estudio de los procesos de 
globalización, transnacionalis-
mo y multiculturalismo.

El autor vivió con migrantes 
peruanos en cuatro continen-
tes, gracias a lo cual pudo rea-
lizar esta descripción etnográ-
fica y examinar cómo las políti-
cas de inmigración y el merca-

do de trabajo en los países desa-
rrollados frenan o aceleran la 
migración desde países menos 
desarrollados. Repasa la histo-
ria de la inmigración peruana, 
analiza las políticas de migra-
ción como mecanismos de con-
trol, se detiene en casos especí-
ficos de peruanos en el exterior 
y explora los arraigos de tradi-
ción. Asimismo, narra histo-
rias de peruanos de diversa pro-
cedencia étnica y desarrolla el 
tema de la ilegalidad, los lazos 

en que muestran el tipo de in-
terrogantes que los países de 
América Latina se van a plan-
tear cuando aumente su nivel 
de crecimiento.

También hay una introducción 
del Dr. Efraín Gonzales de Olar-
te, vicerrector académico de la 
PUCP.
Sí, él no solo plantea una invi-
tación a su lectura, sino que 
abre muchas interrogantes que 
son de particular interés en los 
países de la región. Tiene la 
ventaja de que muestra que el 
diálogo entre urbanistas y ru-
ralistas no es un diálogo de sor-
dos, sino que tiene preocupa-
ciones complementarias que 
hacen que la preocupación por 
el cambio territorial sea una 
puerta de entrada a un diálogo 
bastante fecundo. ■

A LA VENTA. Encuéntralo en la 

Librería PUCP a S/. 42.

 Ciudades intermedias 
y desarrollo territorial
Alexander Schejtman y 
José Canziani (edit.)
Lima: Fondo Editorial de la 
PUCP, 2013.
*Encuéntralo en la Librería 
PUCP a S/. 42.

intermedia o, incluso, como 
ciudad rural. Es el concepto 
que usan estos dos autores para 
calificar a este tipo de núcleos, 
distintos a los núcleos mayo-
res, que son las grandes ciuda-
des. Ponen algunos ejemplos, 
como el de Urcos, Piura, Jeque-
tepeque y Cajamarca. 

¿Cómo nace la idea de publicar 
un libro como este?
El objetivo era romper el mun-
do autoreferente en el que vi-
ven los agraristas, por un lado, 

transnacionales y diaspóricos.
Debido a la gran variedad 

de ciudadanos peruanos que 
migran, así como a su disper-
sión global en América, Asia y 
Europa, el estudio de la migra-
ción peruana ofrece una opor-
tunidad única de repensar los 
intentos de conceptualizar la 
diáspora y la migración trans-
nacional, y desarrollar un 
marco metodológico y analí-
tico necesario para una etno-
grafía global. En ese sentido, 
este libro es un aporte y un pa-
so adelante en lo que al tema 
se refiere.   ■
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La escritora colombia Laura Restrepo estuvo en Lima y visitó la 
PUCP para presentar su más reciente libro, Hot Sur. Alonso Cueto 
acompaña su mesa.  Lee una entrevista en PuntoEdu web. 

El Día de la secretaria se celebró en la PUCP con mucho entusiasmo. Cada unidad organizó un 
reconocimiento especial a aquellas trabajadoras que son el motor de sus oficinas y que, siempre 
alegres, hacen que las cosas funcionen. ¡Muchas felicidades y gracias por todo!

La Facultad de Educación organizó los “Encuentros con Tonucci: formando y trans-formando la 
ciudad con los niños”, una serie de conversatorios con el reconocido psicopedagogo italiano, conocido 
cariñosamente como ‘Frato’. 

La Semana del gamer, organizada por OPROSAC de EEGG Letras, tuvo, entre todas sus actividades 
académicas, una zona especial para que los fanáticos de los juegos de video pudieran probar consolas y 
novedades. Estudiantes de diversas especialidades se dieron un tiempo para el joystick.

La PUCP, a través del Dr. Marcial Rubio, hace entrega al destacado 
jurista italiano el Dr. Luigi Ferrajoli el reconocimiento como doctor 
honoris causa. Lee la entrevista que le hicimos en PuntoEdu web.

En la Semana de la Propiedad Intelectual participaron Néstor 
Escobedo, Bruno Mérchor (INDECOPI), Melisa Guevara (PUCP) y 
Carlos Villachica (gerente general de Smallville S.A.).

El Dr. Marcial Rubio, el premierJuan Jiménez y el Sr. Luis Miró 
Quesada (América TV) formaron la mesa “La Policía que el Perú 
necesita”, realizada en el CCPUCP. 



“El capitalismo puede fallar y 
tener éxito al mismo tiempo”
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clases. El Dr. Wright sostiene que las clases sociales derivan de las relaciones de interdependencia entre las personas.

Por 
Paloma Verano

menos común en parte porque 
las teorías que fundamenta-
ban el hecho de las relaciones 
de clases sociales, como el mar-
xismo, se han vuelto menos im-
portantes. Pero también hay 
otras razones, y es que ahora 
hay una idea gradual de clase. 

¿cuál es el motivo para que el 
socialismo no se haya desarro-
llado?
Una de las razones de por qué 
no tenemos un socialismo es 
que no hay movimientos socia-
les lo suficientemente podero-
sos para sacarlo a flote. Enton-
ces, la pregunta es por qué no 
tenemos esos movimientos so-
ciales. Y eso tiene que ver con 
las instituciones de domina-
ción en una sociedad capitalis-
ta, que hacen que sea extrema-

“Los socióLogos 
no entienden Las 
cLases sociaLes de 
manera graduaL, 
sino de manera 
reLacionaL”.

L
a división de las clases 
sociales en alta, me-
dia y baja es una confi-
guración tradicional 
que para el sociólogo 

Erik Wright –miembro del de-
nominado marxismo analí-
tico– no se aplica exactamen-
te a lo que ocurre actualmen-
te en la sociedad. Para el Dr. 
Wright, las clases sociales de-
ben ser analizadas desde las re-
laciones que hacen dependien-
tes a unas personas de otras. 
El sociólogo norteamericano 
estuvo la semana pasada en la 
PUCP, invitado por el Departa-
mento de Ciencias Sociales, la 
Maestría en Sociología y la Fa-
cultad de Ciencias Sociales.     

la manera más común de divi-
dir las clases sociales es en al-
ta, media y baja. ¿Qué configu-
ración tienen para usted?
Es una manera estándar en la 
que la gente habla de las clases 
y está bien, pero yo no uso ese 
concepto. La mayoría de soció-
logos no entienden las clases 
sociales de manera gradual, 
sino de manera relacional. Es 
decir, las clases entendidas co-
mo las relaciones sociales que 
unen las vidas de ciertas perso-
nas y las hace interdependien-
tes. Un ejemplo que no es rele-
vante hoy en día, pero que po-
dría graficar la relación social 
de las clases, sería la relación 
entre un esclavo y su amo. De-
cir que las diferencias entre un 
esclavo y su amo es que uno es-
tá posicionado más alto que el 
otro no captura toda la idea de 
la relación. Sin embargo, tene-
mos la relación social llamada 
‘esclavitud’, y esa une las vidas 
de los esclavos y sus amos. Uno 
no puede definir la categoría 
de ‘esclavo’ sin definir al ‘amo’, 
y viceversa. Y eso es porque es-
tas posiciones están derivadas 
de una relación.

¿Qué relaciones se establecen 
actualmente? 
Vivimos en un mundo que tie-
ne bastantes complicaciones 
a nivel de relaciones sociales, 
que une a las personas bajo 
una relación de economía, co-
mo dominaciones y subordina-
ciones de poder, lo que genera 
diferencias. Una de esas rela-
ciones es que el capitalismo ha-
ce que algunas personas con-
trolen la vida de otras median-
te la ‘propiedad virtual’ (en el 
sentido de producción) y que 

féLIx IngArucA

¿cómo ve el panorama de suda-
mérica, donde países como ar-
gentina, Venezuela, Bolivia, en-
tre otros, se han inclinado por 
modelos afines al socialismo?
Son países en los que el Estado, 
de alguna manera, se ha invo-
lucrado en proyectos sociales, 
pero el Estado es la fuerza de 
poder, el líder de estas transfor-
maciones. Prefiero no enten-
der esos procesos como socia-
listas, sino como estadistas. El 
Estado encabeza una búsque-
da de “justicia social”, pero en 
realidad no transforma la so-
ciedad ni las instituciones bá-
sicas de ella. Una dirección so-
cialista lo definiría como una 
economía en la que las condi-
ciones básicas de una vida eco-
nómica estén bajo el control de 
gente común y corriente orga-
nizada en instituciones demó-
cratas. Algunas políticas de es-
tado en Argentina, Bolivia o 
Venezuela mantienen las posi-
bilidades de una economía de-
mócrata, pero esa no es la cau-
sa principal de la mayoría de 
sus políticas. 

¿la crisis económica en europa 
y estados Unidos es un síntoma 
de que el capitalismo está fraca-
sando?
El capitalismo como siste-
ma puede fallar y tener éxito 
al mismo tiempo, por eso no 
creo que esté fracasando en 
todo el sentido de la palabra. 
No está colapsando. Es un sis-
tema que es capaz de repeler 
la crisis que puede llegar a él 
y derivarla a los sectores más 
vulnerables, que tienen me-
nores posibilidades de respon-
der ante una crisis, en vez de 
ser distribuida a la gente con 
mayor capacidad de lidiar con 
ella. Esto es parte de mi crítica 
hacia el capitalismo: que cau-
sa mucho dolor en el mundo, 
y que puede ser eliminado pe-
ro no lo es. El capitalismo solo 
puede ser transformado cuan-
do haya una alternativa que 
la gente encuentre atractiva y 
cuando exista una estrategia 
capaz de construirla. ndamente difícil organizar mo-

vimientos políticos que presen-
ten ideales de transformación. 
Cuando los movimientos so-
ciales son formados con dife-
rentes objetivos de transforma-
ción, tienden a ser atacados, 
muchas veces, en forma de re-
presión. Es muy difícil organi-
zar dichos movimientos por el 
poder de las instituciones do-
minantes, que logra desarmar-
los y marginarlos. Pero aun así, 
la causa principal de la ‘falla’ 
del socialismo no es solo la fa-
lla de los movimientos socia-
les, sino la fuerza de los pode-
res dominantes. Y eso significa 
que si creen que esa trasforma-
ción del capitalismo se debe 
dar, entonces se debe pensar 
en nuevas formas de transfor-
marla. 

otra gente tenga sus vidas con-
troladas por las labores que de-
be realizar para el capitalismo. 
Eso, hablando de relaciones de 
clases, no es algo nuevo y siem-
pre ha estado.

¿Por qué actualmente no se ha-
bla de clases en ese sentido? 
Hace 25 años quizá la gente ha-
blaba de clases en un sentido 
de relación. Ahora, esta idea re-
lacional de clases se ha vuelto 
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